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Высокое заземление 
Продажи электрокаров в РФ увеличились в 4,4 раза

Роман Солдатов

П родажи новых электромоби-
лей в России в январе–августе 

2023 года выросли на 340%, подержан-
ных — на 19%, сообщили «Извести-
ям» в аналитическом агентстве «Ав-
тостат». Тенденцию подтверждают 
игроки рынка. Так, на площадке Auto.
ru спрос на электрокары в августе 2023-
го был почти в шесть раз выше, чем 
в том же периоде прошлого года. По-
пулярность экотранспорта объясняет-
ся прежде всего льготами — бесплат-
ной парковкой и проездом по платным 
дорогам, отсутствием транспортного 
налога и компенсациями при покупке, 
объяснили эксперты. Кроме того, ас-
сортимент таких машин значительно 
расширился за счёт китайских марок. 
Но специалисты обращают внимание: 

инфраструктуры для массового элек-
тротранспорта в России всё ещё недо-
статочно.

За восемь месяцев 2023 года в Рос-
сии было реализовано без малого 
7 тыс. новых электрокаров — в 4,4 раза 
больше (+340%), чем в январе–августе 
прошлого года, сообщили «Извести-
ям» в аналитическом агентстве «Ав-
тостат». Подержанных электрокаров 
за этот период продано на 19% боль-
ше — 6,9 тыс.

Резкий рост интереса к личному 
экотранспорту зафиксировало и со-
вместное исследование портала Auto.
ru и компании Edison Technologies. Со-
гласно его данным, в августе 2023 года 
спрос на электрокары среди пользова-
телей Auto.ru вырос почти в шесть раз 
по сравнению с аналогичным 
периодом 2022-го.

Расколотая страна
Американист Эдуард 
Лозанский — как демократы 
и республиканцы пытаются 
наказать друг друга  
в преддверии выборов  03

Разбанные процедуры
Обозреватель «Известий» 
Алексей Фомин — что означает 
решение УЕФА допустить  
до соревнований российские 
юношеские сборные  08

РФ недовольна 
действиями «Талибана» 
по созданию 
правительства  02

Брюссель назвал 
условие  
для вступления  
Сербии в Евросоюз  03

Космонавты вернулись 
на Землю после самой 
долгой в истории 
миссии на МКС  03

Когда в Москве 
запустят тестирование 
доставки еды 
летающими  
дронами  04

Спрос компаний 
на самозанятых 
подскочил  
на четверть  04

Гидрометцентр 
прогнозирует 
ненастный октябрь  05

Нейросеть поможет 
открыть новые 
материалы  
для процессоров  05

Криптобиржа Binance 
объявила об уходе 
из РФ и продаже 
бизнеса  06

Чего добились 
сценаристы  
Голливуда своей 
забастовкой  07

Непомнящий  
поднялся на третье 
место в рейтинге  
по рапиду 08

Топливный рывок
Путин призвал сдерживать рост цен 
на бензин и дизель — когда горючее 
перестанет дорожать

Не пересёк черту
Как арест экс-главы правительства Нагорного 
Карабаха изменит ситуацию в регионе

 

02 03 04

02

Скрытная угроза
Злоумышленники усилили защиту 
своих фишинговых сайтов

№182
(31365)

28 сентября 2023
Четверг

d

g

gg

Процентный пунктик
Десять крупных банков повысили ставки по льготной ипотеке — как это повлияет на рынок

Евгений Грачев

К рупнейшие банки повышают ставки 
по льготной ипотеке. Вслед за Сбе-

ром такое решение приняли ещё девять 
кредитных организаций, выяснили «Из-
вестия». Проценты по программам с го-
споддержкой в среднем приблизились 
к максимально допустимым, следует 
из данных «Дом.РФ». Изменения про-
изошли после 20 сентября, когда бан-
кам снизили субсидии на 0,5 п.п. Мера 
призвана охладить рынок, но спрос 
на льготные жилищные ссуды оста-
нется высоким из-за разницы ставок 
с рыночными предложениями.

В десяти из топ-40 банков подо-
рожала льготная ипотека, выясни-
ли «Известия». Это произошло после 
20 сентября, когда в силу вступило 
постановление правительства РФ — 
согласно ему, на 0,5% сократилась 
предельная величина ежемесячных 
возмещений от государства за раз-
ницу между сниженной и рыночной 
ставками.

ЦБ поддерживает это решение, 
поскольку оно «способствует улуч-
шению стандартов кредитования 
и приобретения жилья на первич-
ном рынке», сообщили «Известиям» 
в пресс-службе Банка России.

Средний уровень ставок по льгот-
ным программам приблизился к пре-
дельно допустимым значениям, сле-
дует из данных «Дом.РФ». Сейчас 
средний размер годового процента 
по льготной ипотеке на новостройки 
составляет 7,9% (при максимальных 
8%), тогда как в прошлом месяце он на-
ходился на уровне 7,6%. По семейной 
ипотеке наблюдается ещё больший 
рост — с 5,5 до 5,9% за тот 
же период. 

Кассовое равенство
Доходы добровольцев СВО освободят от уплаты НДФЛ

Наталья Башлыкова

Д оходы добровольцев СВО не будут 
облагать налогом на доход физиче-

ских лиц (НДФЛ). Как выяснили «Изве-
стия», такой законопроект депутатов 
и сенаторов от «Единой России» под-
держало правительство. Как объясняют 
авторы, таким образом они хотят под-
нять дух участников операции, а так-
же гарантировать социальную помощь 
их семьям. Инициативу поддерживают 
в других фракциях Госдумы, при этом 
там считают, что все участники СВО за-

служивают более весомых льгот — на-
равне с ветеранами ВОВ.

Госдума уже в октябре может при-
нять законопроект депутатов и сена-
торов от «Единой России» «О внесении 
изменений в часть вторую Налогового 
кодекса РФ», выяснили «Известия». До-
кументом предлагается ввести льготы 
для тех, кто заключил контракт о пре-
бывании в добровольческом формиро-
вании, в частности в выполнении задач, 
возложенных на войска Росгвардии. 
Речь, в частности, идёт о том, что до-
ходы этих лиц, а также иное имуще-

ство, которые они безвозмездно полу-
чат, не будут облагаться НДФЛ.

Кроме того, проектом федерально-
го закона предлагается освободить эту 
категорию от уплаты государственной 
пошлины за выдачу паспорта РФ и во-
дительского удостоверения, если оно 
будет утеряно или придёт в негодность.

«Положения законопроекта не про-
тиворечат актам более высокой юри-
дической силы, в том числе Договору 
о Евразийском экономическом союзе, 
а также иным международ-
ным договорам РФ».

Островок неввезения 
Продавцам отечественных брендов  
вернут часть аренды в ТЦ

Евгения Перцева

В этом году в РФ могут появиться мод-
ные островки с российскими бренда-

ми, арендные ставки для которых будут 
субсидировать власти. Этот вопрос уже 
прорабатывает Корпорация МСП, выяс-
нили «Известия». Речь идёт о площадках 
в 2–2,5 тыс. кв. м в торговых центрах в де-
сяти городах-миллионниках. Эксперты 
полагают: проект сможет составить кон-
куренцию китайским и турецким произ-
водителям. При этом они отмечают, что 
для успешного развития локальных ма-
рок необходим высокий трафик, а значит, 
и удачное расположение торговых точек.

Новую сеть модных островков, в ко-
торой будут продавать исключительно 
российские региональные бренды, мо-
гут запустить уже в этом году. Речь идёт 
о концепции торговли, которая схожа 
с фермерским рынком, где на одной тер-
ритории представлено сразу несколько 
производителей. Об этом «Известиям» 
рассказал глава Ивановской текстиль-
ной компании Юрий Шилов, идейный 
вдохновитель этого проекта. В каче-
стве аналогии эксперт привёл в пример 
екатеринбургский универмаг Bolshoy, 
на территории которого представле-
но около 100 отечественных брендов.

Так, продукция наших дизайнеров 
должна продаваться на площадке мод-
ных островков в 2–2,5 тыс. кв. м. Причём 
их будут открывать в городах-миллион-
никах, подбор торговых центров уже на-

чался: на первом этапе могут запустить 
до десяти универмагов. В проект будут 
отбирать компании, которые представ-
ляют товары лёгкой промышленности 
в среднем ценовом сегменте.

— Такие площадки должны под-
хлестнуть развитие локальных брен-
дов — мы намерены помочь им дорасти 
до федеральных имён: власти смогут 

компенсировать отечественным дизай-
нерам часть затрат по арендной плате — 
например, до 20%, этот вопрос как раз 
сейчас прорабатывают с Корпорацией 
МСП, — пояснил он.

Корпорация действительно рабо-
тает над этим проектом: вопрос мод-
ных островков уже обсуждают с реги-
онами и отечественными торговыми 
марками, пояснил «Известиям» её ген-
директор Александр Исае-
вич. 

МНЕНИЯ
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« ТАКИЕ ПЛОЩАД-
КИ ДОЛЖНЫ 
ПОДХЛЕСТНУТЬ 

РАЗВИТИЕ ЛОКАЛЬНЫХ 
БРЕНДОВ — МЫ НАМЕРЕНЫ 
ПОМОЧЬ ИМ ДОРАСТИ ДО 
ФЕДЕРАЛЬНЫХ ИМЁН: ВЛА-
СТИ СМОГУТ КОМПЕНСИ-
РОВАТЬ ОТЕЧЕСТВЕННЫМ 
ДИЗАЙНЕРАМ ЧАСТЬ ЗА-
ТРАТ ПО АРЕНДНОЙ ПЛАТЕ

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 28.09.2023 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 13,1852   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 3,5432   ДИРХАМ ОАЭ 26,2735   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 29,517   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2483   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,2024   ДОЛЛАР США 96,5   ЕВРО 101,978   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6475 
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«Передайте: 
погибшие  
не забыты!»
Спецрепортаж «Известий» —  
о том, как ищут пропавших  
людей в Донбассе
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«Передайте: погибшие 
не забыты!»
Спецрепортаж «Известий» — о том, как ищут 
пропавших людей в Донбассе

Сергей Прудников

О дним из болезненных и трудноразре-
шимых вопросов в зоне СВО сегодня 

остаётся поиск пропавших людей. Мно-
гие семьи оказались разъединены. Тыся-
чи родственников и близких до сих пор 
не знают о местонахождении друг друга. 
Число пропавших без вести достигает пу-
гающих цифр. Первой и основной орга-
низацией, занимающейся решением этой 
проблемы, стало добровольное объеди-
нение «Гражданская позиция», активисты 
которого более года каждый день выез-
жают по поступающим заявкам. Сегод-
ня в базе группы находится 15 тыс. имён. 
Более 3 тыс. человек уже удалось найти. 
Специальный корреспондент «Известий» 
провёл с волонтёрами-поисковиками 
один день и увидел, как воссоединяют-
ся семьи и что такое поиск погибших.

�� ЛЮБЫЕ ЗАЦЕПКИ

Штаб организации находится в Мариу-
поле. Движение родилось здесь весной 
2022 года, когда будущий его руководи-
тель, москвич Александр Дарьев приез-
жал, как и многие тогда, в горящий город 
с гуманитаркой. И во время каждого ви-
зита сталкивался с теми, кто разыскивал 
потерянных близких и просил: «Помоги-
те найти!» Одно потянуло другое, и в мае 
Александр и несколько местных ребят со-
средоточились именно на поиске людей.

— Сегодня у нас есть база в интерне-
те, где каждый может оставить заявку, 
которую мы обязательно отработаем, — 
рассказывает Дарьев. — В специальных 
графах указывается информация: имя 
разыскиваемого, год рождения или хотя 
бы предполагаемый возраст, адрес, кто 
ищет. Важно максимально полно и точно 
заполнить все строчки, от этого зависит 
результат. После мы выезжаем на место. 
Стараемся найти любые зацепки. Если 
дом разрушен — опрашиваем соседей: 
где может быть человек, что известно? 
Делаем обязательные фото- и видеоот-
чёты. Если нет никакой информации — 
перенаправляем заявки в Красный Крест 
и МЧС, которые также могут помочь.

Мариуполь, по словам Дарьева, 
остаётся городом номер один по ко-
личеству обращений. Также в этом 
списке Волноваха, Соледар, Артё-
мовск, Клещеевка и другие. С Мариу-
полем ситуация самая сложная: часто 
не найти концов. А вот по тем же Артё-
мовску и Соледару есть база эвакуиро-
ванных, которых селили в пунктах вре-
менного размещения в ДНР, и отыскать 
их оказывается проще. Катя Кутепова 
и Вика Ходченко работают в органи-
зации с первых дней. Сами пережили 
вместе с городом его трагедию, поэ-
тому прекрасно понимают и тех, кто 
ищет, и тех, кого ищут.

Обе из одного дома в 23-м микро-
районе. Катя в прошлом — воспитатель 
в детском саду. Вика имела собственный 
строительный магазин. Катя во время 
боёв пряталась в подвале с родителями. 
Вика у себя на 9-м этаже, почти месяц 
не выходя наружу, в то время как вокруг 
рушились стены и полыхали дома. Гово-
ря о тех днях, девушки вспоминают, как 
отчаявшиеся жители пытались проры-
ваться из города, выстраиваясь на легко-
вых машинах в колонны, а потом те, кто 
выжил, возвращались обратно. Как при-
ходилось пить техническую воду из ци-
стерны в котельной. Как пришли рос-
сийские военные и просили прощения. 
«За что?» — спрашивали люди. «За то, что 
так долго шли...».

�� «МАМА ПРИШЛА...»

Сегодня у ребят в блокноте две заявки. 
Первая по улице Черноморской, дом 5. 
«Племянница Женя из Нижнего Новго-
рода разыскивает в Мариуполе своего 
дядю — Пимашкина Дмитрия Николае-
вича, — значится в сообщении. — Возраст 
ориентировочно 70–74 года».

Выдвигаемся на место — в обычный 
старый дворик. Вокруг трёхэтажки, по-
кусанные снарядами.

На лавочке у нужного подъезда си-
дит пожилая женщина.

— Ищем Пимашкина. Не подскаже-
те? — обращаемся.

— Я Пимашкина, — отвечает житель-
ница, имя её Любовь. — А кто, что?

Объясняем. И Любовь сообщает, что 
Дмитрий Николаевич, муж её, умер ещё 
несколько лет назад.

— И сын Серёжа тоже погиб, — добав-
ляет она, закрывая лицо ладонью. — Про-
шлым апрелем.

Звоним Жене из Нижегородчины. 
Долгое время «абонент недоступен». 
И вот — гудки.

— Аллё, аллё! — говорит в трубку ба-
бушка Люба. — Женечка, это ты?! — 
и не может сдержать то ли счастливых, 
то ли горестных слез.

— А Дима умер, давно умер, — сообща-
ет она печальную весть.

Выясняется, что племянница Женя 
была в гостях у родственников — дяди 
Димы и тёти Любы — давным-давно, ещё 
в конце 80-х. С тех пор и не виделись. 
Какое-то время слали письма друг дру-
гу, а потом связь заглохла. И вот сейчас, 
в дни СВО, племянница, зная об участи 
Мариуполя, стала разыскивать их. 

— Может, теперь, — говорит с надеж-
дой Люба, которая живёт в своей ава-
рийной квартире одна, — как-то удаст-
ся повидаться, съездить к ним.

И ещё рассказывает историю свое-
го сына.

— Мы с соседями прятались во вре-
мя боёв здесь в подвале — 15 человек. 
А он жил на улице пониже — на Лунина, — 
перебирает в памяти мать. — 14 апреля 
шли тяжелейшие бои, дом сына нахо-
дился в эпицентре сильных обстрелов. 
Моё сердце почувствовало неладное, 
и я решила прорываться к нему. Вышла 
в семь вечера, вокруг всё горело. Но пре-
одолела только половину пути, дальше 
автоматчики не пустили. Той ночью меня 
приютила одна семья. А в пять утра я сно-
ва побежала — под пулями. Добралась! 
А когда открыла дверь в квартиру — сы-
ночек лежал в крови, раненный в живот, 
и только прошептал: «Мама пришла...».

Но спасти его не удалось.

�� «НЕ ЗАБЫТЫ»

Вторая история тоже совершенно душе-
раздирающая. Заявка пришла из Под-
московья.

«Здравствуйте, — написала женщи-
на волонтёрам. — У меня жила беженка 
из Мариуполя — 73-летняя бабушка Зоя. 
На днях она умерла — прямо на моих ру-
ках. Сердце. В марте 2022 года она поте-
ряла после обстрела разом дочку Жан-
ну и невестку Викторию — их разорвало 
на части, прямое попадание. Останки 
невестки вместились в коробку из-под 
обуви, дочки — в ящик из-под картош-
ки. Она похоронила их под яблонькой 
в своём дворе. И я пишу вам, чтобы уз-
нать: произошло ли перезахоронение 
несчастных? Если нет, беспокоюсь, что 
уйдут девочки в небытие, коробки сгни-
ют, и никто о них больше не узнает. По-
могите, камень висит на душе!»

Путь наш лежит на улицу Пионера 
Балабухи. Долго петляем среди частно-
го сектора в поисках нужного дома. На-
конец, находим. Гадать не нужно: за од-
ним из заборов сожжённый остов. Район 
выглядит нежилым, к кому обратиться?

— Даже в самых безвыходных на пер-
вый взгляд ситуациях часто находится 
ниточка, которая выводит нас к иско-
мому, — говорят мне поисковики, пока 
мы стучимся в калитки.

И люди находятся.
— Сказать ничего не можем, — разво-

дят руками одни и направляют к сосе-
дям: — Спросите там!

И так по цепочке выходим на Татья-
ну — энергичную молодую женщину, ко-
торая живёт в конце улицы. «Знаю, рас-
скажу», — она помнит и тот страшный 
день и знает о судьбе погибших женщин, 
с которыми дружила.

Отворяем ворота, заходим внутрь по-
кинутого двора. Под ногами — черепки 
шифера, сгоревшие балки, кирпичи.

— Вот здесь их разорвало на части, — 
ведёт нас по тропинке Татьяна. — От Жан-
ны обугленное тело осталось. От Вик-
тории — лопатка, клок волос и цепочка.

И рассказывает, что трагедия про-
изошла в 9.30 9 марта. Женщины в это 
время готовили на улице завтрак — ман-
ную кашу и оладьи для детей. Сами ре-
бятишки и та самая бабушка Зоя пря-
тались в подвале. Сначала ударил танк. 
А потом полетели «Грады».

Доходим до фруктового сада и до той 
самой яблони, о которой написано 
в письме-заявке. На дереве нет плодов. 
А у подножия его виднеется чёрная ямка.

— Вот здесь мы их прикопали, — гово-
рит, сжимая губы, соседка.

— А эксгумация, перезахоронение 
были? — спрашивает Александр Дарьев.

— Были, — отвечает Татьяна. — Я обра-
тилась в прокуратуру, как только пред-
ставилась возможность. И участвовала 
потом в опознании останков — того не-
многого, что сохранилось. Это страш-
но, конечно. Перезахоронили их на го-
родском кладбище. Номер мне известен. 
Дети, оставшиеся в живых, сейчас за гра-
ницей у родственников. Мы переписы-
ваемся.

И добавляет: «Спасибо вам большое 
за неравнодушие и участие. Передайте 
в Подмосковье: погибшие не забыты!»

Новости  

Убеждение к миру
В РФ недовольны действиями «Талибана» по созданию правительства

Наталия Портякова

Россия и другие участники московско-
го формата по Афганистану расхо-

дятся с движением «Талибан» (органи-
зация находится под санкциями ООН 
за террористическую деятельность) 
в своих видениях того, каким долж-
но быть инклюзивное правительство. 
Об этом «Известиям» рассказал специ-
альный представитель президента РФ 
по Афганистану Замир Кабулов в пред-
дверии московского формата консуль-
таций по Афганистану, встреча которо-
го пройдёт в Казани 29 сентября. Вопрос 
об инклюзивности афганского прави-
тельства, добиться которой талибы 
обещали всему мировому сообществу 
более двух лет назад после захвата вла-
сти в стране, станет одной из централь-
ных тем в повестке казанской встре-
чи. Подробнее о том, чего ещё ждут 
от талибов и почему большинство стран 
предпочитает убеждать, а не принуж-
дать афганские власти к выполнению 
данных ими обещаний, — в материале 
«Известий».

�� НЕ ПРИНУЖДАЯ, УБЕЖДАЙ

После взятия власти в Афганистане 
в августе 2021 года движение «Тали-
бан» неоднократно обещало мирово-
му сообществу три основные вещи — 
создать правительство с включением 
в него представителей всех этниче-
ских и политических групп стра-
ны, бороться с террористической 
и наркоугрозой и соблюдать основ-
ные права человека и права жен-
щин в частности. Но очевидно, что 
ни одно из этих обещаний не было 
выполнено.

Тем не менее исходя из понимания, 
что власть талибов — это свершив-
шийся факт, региональные игроки 
не бросают попыток повлиять на но-
вый афганский режим. Одной из таких 
попыток станет встреча московского 
формата консультаций по Афганиста-
ну, которая пройдёт в Казани 29 сен-
тября. Как заявил на днях агентству 
ТАСС специальный представитель пре-
зидента РФ по Афганистану, директор 
второго департамента Азии МИДа За-
мир Кабулов, на встрече региональ-
ные страны подтвердят свою позицию 
по созданию в Афганистане этнополи-
тического инклюзивного правитель-
ства и усилению борьбы с исходящи-
ми угрозами, такими как терроризм 
и наркотики.

Впрочем, оснований надеяться 
на реальный прорыв, особенно в пер-
вом вопросе, немного, поскольку та-
либы и члены московского формата 
(а в него помимо России входят Индия, 
Иран, Казахстан, Киргизия, Китай, Па-
кистан, Таджикистан, Туркмения и Уз-
бекистан) по-разному трактуют поня-
тие инклюзивности.

— Талибы считают нынешнее пра-
вительство достаточно инклюзив-
ным, при этом закрывая глаза на то, 
что представители других этниче-
ских групп в правительстве, по сути, 
являются членами движения, что от-
личается от видения инклюзивности 
не только нами, Россией, но и други-
ми заинтересованными государства-
ми. В этом проблема, — сказал Замир 
Кабулов «Известиям».

Отметим, что основную массу афган-
ского населения составляют пуштуны, 
на представителей которых приходит-
ся около 42% населения (данные при-
мерные, поскольку переписи населения 
в стране по понятным причинам давно 
никто не проводил). Они же и составля-
ют ядро нынешнего правительства «Та-
либана». При этом в Афганистане про-
живает ещё огромное число этнических 
таджиков, хазарейцев и узбеков, не го-
воря уже о более малочисленных этно-
сах. Но эти национальные и религиозные 
меньшинства фактически в правитель-
стве эмирата не представлены.

При этом, отвечая на вопрос о том, 
есть ли у Москвы и других столиц не-
кие рычаги влияния на талибов, спец-
представитель президента по Афгани-
стану отметил: «Мы собираемся не для 
того, чтобы давить, а для того, чтобы 
убеждать».

— А кроме соседей и региональных 
государств убеждать талибов да и лю-
бые власти в Афганистане кроме этих 
будет жизнь. По мере того как она бу-
дет осложняться, им придётся серьёз-
но задуматься, поскольку, по сути, все 
государства призывают их начать про-
цесс создания реального широкопред-
ставительного руководства. Исходим 
из этого, — подчеркнул дипломат.

�� КАК КОРАБЛЬ НИ НАЗОВИ

Помимо отлыниваний от создания 
инклюзивного правительства тали-
бы не особо успешно исполнили свои 
обещания и в том, что касается борь-
бы с терроризмом.

Хотя, как признал в интервью «Из-
вестиям» в августе этого года посол 
России в Афганистане Дмитрий Жир-
нов, «ИГИЛ (организация признана 
экстремистской и запрещена в РФ. — 
«Известия») талибы бьют, это факт». 
Но в случае с другими террористиче-
скими группировками успехи оказа-
лись сомнительны.

И это заметно омрачило в послед-
нее время отношения Афганистана 
с Пакистаном, который в прошлом 
считали главным покровителем дви-
жения «Талибан». На прошлой неделе 
спецпредставитель Исламабада по Аф-
ганистану Асиф Дуррани даже посе-
щал Кабул, чтобы донести до талибов 
мысль о необходимости прижать, как 
было ранее обещано, запрещённую ор-
ганизацию «Техрик-е Талибан Паки-
стан», обосновавшуюся на афганской 
территории, но бьющую по пакистан-
ской. По данным пакистанской прес-
сы, этот же вопрос Дуррани обсудит 

в Казани и с уже прилетевшим в Рос-
сию главой МИД Афганистана во вре-
менном правительстве Амиром Ханом 
Моттаки.

Но самым вопиющим примером 
того, насколько серьёзно расходят-
ся обещания талибов с реальными 
делами, стали права женщин, точнее, 
полная деградация всех прав. За два 
последних года афганкам, по сути, за-
претили практически всё — ходить 
по улице одним, работать в большин-
стве секторов и даже посещать шко-
лу после шестого класса. Эксперты 
ООН и правительства разных стран 
уже не раз выражали беспокойство 
о систематических усилиях талибов 
по исключению женщин из социаль-
ной, экономической и политической 
сфер по всей стране. Но никакого вли-
яния на действующие афганские вла-
сти это не оказало.

По словам директора отдела иссле-
дований Афганистана и Пакистана ва-
шингтонского Института Ближнего 
Востока Марвина Вейнбаума, кроме 
Таджикистана, ни одна страна в реги-
оне по-настоящему не заняла жёст-
кую позицию в отношении «Талибана» 
и большинство из них взаимодейству-
ет с официальными лицами движения 
на регулярной основе.

— Использовать экономическое дав-
ление на талибов страны не решают-
ся из опасений, что пострадает афган-
ский народ и что это может привести 
к новому витку гражданской войны 
в Афганистане, которую никто не хо-
чет развязывать. И потому давление, 
которое применяется сегодня, пред-
ставляет собой не что иное, как убеж-
дение. И чистая правда в том, что всё, 
что до сих пор предпринималось для 
содействия инклюзивности или со-
блюдению прав человека, называете 
ли вы это давлением или убеждением, 
потерпело неудачу, — отметил эксперт 
«Известиям».

Помимо соображений соседних 
стран не сделать хуже простым аф-
ганцам в их нежелании использовать 
давление на талибов есть и ещё ряд со-
ображений.

Алёна Нефёдова, Валерий Воронов

В России растут цены на топливо, не-
смотря на предпринимаемые пра-

вительством меры. Об этом Владимир 
Путин сказал на совещании с членами 
кабмина 27 сентября. Для решения про-
блемы глава государства призвал плот-
нее работать с компаниями, которые 
хотят получать прибыль по максимуму 
и экспортируют энергоресурсы. Прави-
тельство намерено увеличить пошлину 
с 20 до 50 тыс. рублей за тонну для пе-
рекупщиков, не производящих топливо, 
а также ограничить серый экспорт. На со-
вещании также обсудили борьбу с диа-
бетом, поддержку бизнеса и маркиров-
ку товаров.

�� НАПОЛНИТЬ БАКИ

Предполагалось, что основной темой со-
вещания президента с членами прави-
тельства станет реализация программы 
социально-экономического развития 
Калининградской области. Однако в от-
крытой части этот вопрос не обсуждал-
ся. Совещание началось с одного из наи-
более актуальных для россиян вопросов. 
Как писали «Известия» ранее, регионы 
России столкнулись с дефицитом то-
плива и ростом цен. Особенно острая 
ситуация сложилась в сельскохозяй-
ственных субъектах, где аграрии за-
фиксировали нехватку дизеля. По дан-
ным вице-премьера Александра Новака, 
который выступил с докладом по этой 
теме, биржевые цены на бензин за два 
месяца действительно выросли на 15%, 
на дизель — на 30%. Поднялась и стои-
мость нефти в рублёвом выражении 
в 1,5 раза с начала года — в сентябре она 
превысила 8 тыс. рублей за баррель.

Власти пытаются стабилизировать 
ситуацию: так, запрет на экспорт топли-
ва с 21 сентября снизил биржевые цены 
в среднем на 20% по бензину и на 16% 
по дизелю. Рост цен на автозаправках 
в России, по информации зампреда 
правительства, в целом в течение года 
близок к уровню инфляции, но на не-
зависимых станциях цены несколько 
выше — поэтому там власти намерены 
контролировать уровень наценок. Алек-
сандр Новак подчеркнул: ключевая за-
дача всей отрасли — обеспечение рын-
ка качественными нефтепродуктами 
по доступной цене. По его словам, про-
изводство бензина в РФ по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого года 
(за восемь месяцев) выросло на 3,3%, 
а дизельного топлива — на 6,4%.

Но, несмотря на снижение цен на бир-
же после введения запрета на экспорт 
21 сентября, в рознице стоимость бензи-

на АИ-92 продолжила расти — с 49,7 ру-
бля за литр до 51,6 рубля на 26 сентября, 
обратил внимание президент. По дан-
ным Росстата, средние цены на бен-
зин марки АИ-95 достигли 56,47 рубля 
за литр, а АИ-98 — 68,45.

— Меры приняты, а цены растут. Что 
происходит в других звеньях — потре-
бителя мало интересует, потребите-
лю же результат нужен. То же самое 
касается и сельхозпроизводителей, — 
заявил он.

Реагировать на рост стоимости то-
плива в РФ нужно оперативней и в бо-
лее плотном контакте с компаниями, 
чтобы те понимали свою ответствен-
ность за ситуацию. Они хотят полу-
чать прибыль по максимуму, отправ-
ляя энергоресурсы на экспорт. При 
этом с топливом можно использовать 
такой же механизм, как с удобрени-
ями: обеспечить внутренний рынок, 
а затем уже экспортировать, считает 
президент.

— Ясно, что экономика компаний 
и для нас важна. Это курица, которая 
приносит золотые яйца — это понятно, 
мы должны бережно к ним относиться. 
Но тем не менее реагировать на происхо-
дящие события я бы попросил вас более 
оперативно, — заявил глава государства.

�� СПОСОБЫ РЕАГИРОВАНИЯ

На этом фоне правительство высту-
пило с новыми предложениями по ба-
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Девушки вспомина-
ют, как отчаявшиеся 
жители пытались про-
рываться из города. 
Как приходилось пить 
техническую воду из 
цистерны. Как пришли 
российские военные и 
просили прощения. «За 
что?» — спрашивали 
люди. «За то, что так 
долго шли...»

Топливный рывок
Путин призвал сдерживать рост цен на бензин и дизель
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Признай своё место
Брюссель назвал условие для вступления Сербии в ЕС

Евгения Чукалина

С ербия не сможет вступить в Евросо-
юз без нормализации диалога с Ко-

сово, заявил «Известиям» официальный 
представитель внешнеполитической 
службы ЕС Петер Стано. При этом в на-
родной скупщине не особо рассчитыва-
ют, что республика когда-либо сможет 
присоединиться к Европейскому сою-
зу, ведь Брюссель, по сути, настаивает 
на признании независимости Приштины. 
К тому же нынешнее обострение в реги-
оне свидетельствует о том, что террито-
риальный спор в ближайшем будущем 
разрешить не удастся.

Вопрос о расширении Европейского 
союза то и дело всплывает в обществен-
ном дискурсе, в том числе и среди руко-
водства ЕС. Одним из самых громких 
за последнее время заявлений стали 
слова главы Евросовета Шарля Мишеля.

— У меня есть предложение. Готовя 
следующую стратегическую повест-
ку дня ЕС, мы должны поставить пе-
ред собой чёткую цель. Я считаю, что 
мы должны быть готовы — с обеих сто-
рон — к расширению в 2030 году, — при-
звал он 28 августа.

В настоящее время статусом офици-
ального кандидата в союз обладают во-
семь стран: Албания, Босния и Герцего-
вина, Молдавия, Северная Македония, 
Турция, Украина, Черногория и Сербия. 
Последняя, к слову, ждёт своего при-
нятия с 2012 года. В Белграде заверяют 
о неизменной приверженности курсу 
евроинтеграции, однако процесс прак-
тически не сдвигается с мёртвой точки. 
В мае глава европейской дипломатии 
Жозеп Боррель объяснил: на процесс 
вступления Сербии негативно влия-

ют тесные связи республики с Росси-
ей, ведь страна так и не присоединилась 
к санкциям ЕС в отношении Москвы.

Как объяснил «Известиям» офи-
циальный представитель внешнепо-
литической службы ЕС Петер Стано, 
расширение Евросоюза по-прежнему 
остаётся процессом, основанным на до-
стижениях того или иного государства, 
а темп переговоров по присоединению 
зависит в первую очередь от прогрес-
са кандидатов в проведении фундамен-
тальных реформ, в частности в области 
верховенства закона.

— Что касается Сербии, европейский 
путь как Косово (непризнанной респу-
блики. — «Известия»), так и Сербии про-
ходит через диалог при содействии ЕС 
и через нормализацию их отношений, — 
добавил Стано.

В самом Белграде, особенно на фоне 
затягивания процесса евроинтеграции, 
не верят, что страна в краткосрочной 
перспективе сможет стать членом ЕС. 
Не самый позитивный расклад при-
знал в том числе президент Сербии 
Александр Вучич. На саммите процес-
са Брдо-Бриони с другими лидерами 
стран региона Западных Балкан он зая-
вил: республика находится на европей-
ском пути, никакого другого для Бел-
града нет, однако загадывать о скором 
вступлении в ЕС преждевременно.

— Я что, должен поверить, что 
мы вступим в 2026 году в ЕС? Я бы тог-
да был глупым, обманывал бы свой на-
род, чтобы победить на выборах. Мо-
жем на голове стоять, они не примут нас 
ни в 2026-м, ни в 2027-м, ни в 2028 году, — 
констатировал он.

Депутат народной скупщины от пар-
тии «Двери» Иван Костич, комменти-

руя слова Шарля Мишеля о расшире-
нии ЕС, признал, что Сербия не сможет 
стать членом Европейского союза 
ни в 2030 году, ни когда-либо в будущем.

— Они не хотят, чтобы Сербия была 
в Евросоюзе. Даже народ Сербии боль-
ше не верит в ЕС, потому что Брюссель 
открыто борется с суверенитетом ре-
спублики и выступает за признание 
фейкового государства — Косово, — за-
явил он «Известиям».

Отношения Белграда и Приштины 
никак нельзя назвать даже отдалён-
но спокойными, а периодически вспы-
хивающие конфликты в регионе лишь 
ухудшают ситуацию. Последний виток 
эскалации произошёл в выходные. Гла-
ва правительства непризнанной респу-
блики Альбин Курти сообщил: в ночь 
на 24 сентября в 55 км от столицы около 
30 вооружённых людей открыли огонь 
по косовским полицейским, в результа-
те чего один сотрудник правоохрани-
тельных органов погиб и ещё один по-
лучил ранения.

В тот же день Александр Вучич, на-
против, заявил, что местная полиция за-
стрелила трёх косовских сербов. Впо-
следствии стало известно о гибели ещё 
одного человека. К тому же сербский ли-
дер добавил: случившееся «укрепило 
уверенность» в том, что Белград никогда 
не признает независимость Приштины.

— Многие сербы погибли за свободу 
Сербии и за Косово и Метохию (именно 
такое название официально использу-
ет Белград. — «Известия») в составе Сер-
бии, и одно можно сказать наверняка — 
Косово и Метохия никогда не получит 
своей независимости, по крайней мере 
от Республики Сербия, — подчеркнул 
президент.

По словам профессора НИУ ВШЭ 
и руководителя отдела черноморско-
средиземноморских исследований 
Института Европы РАН Екатерины Эн-
тиной, без признания суверенитета 
Приштины у Белграда не получится во-
йти в состав ЕС — даже несмотря на то, 
что из нынешних стран — членов сою-
за пять не признают независимость ре-
спублики. Это Испания, Словакия, Кипр, 
Румыния и Греция.

 Новости

Не пересёк черту
Как арест экс-главы правительства Нагорного Карабаха изменит ситуацию в регионе

Валентин Логинов

З адержание экс-госминистра На-
горного Карабаха и отказавшегося 

от гражданства РФ бизнесмена Рубе-
на Варданяна азербайджанскими по-
граничниками не повлияет на пере-
говорный процесс между Ереваном 
и Баку, считают опрошенные «Изве-
стиями» эксперты. По их мнению, мир-
ный договор между двумя странами 
будет подписан, причём в обозримой 
перспективе. К вечеру стало известно 
и о задержании экс-секретаря Совбеза 
Нагорного Карабаха Виталия Баласа-
няна. Инциденты произошли на фоне 
подготовки к личной встрече глав Ар-
мении и Азербайджана Никола Паши-
няна и Ильхама Алиева. Как развива-
ется ситуация в регионе — в материале 
«Известий».

Бывший глава правительства не-
признанной Нагорно-Карабахской 
республики Рубен Варданян задер-
жан азербайджанскими военными 
при попытке пересечения границы 
с Арменией, сообщила Государствен-
ная пограничная служба Азербайд-
жана.

«27 сентября на пункте пропуска 
“Лачин” был задержан незаконно на-
ходящийся на территории страны 
Рубен Варданян 1968 года рождения, 
занимавший должность так называе-
мого государственного министра так 
называемой Нагорно-Карабахской 
республики. Он был доставлен в Баку 
в сопровождении сотрудников сил бы-
строго реагирования», — сказано в со-
общении ведомства.

По некоторой информации, Вар-
данян пытался попасть в город Горис 
Сюникской области Армении. Баку 
подчёркивает, что он въехал на тер-

риторию непризнанной республики 
незаконно.

Рубен Варданян — бизнесмен, ос-
нователь компании «Тройка Диалог» 
и первый президент школы управле-
ния «Сколково». В сентябре 2022 года 
в интервью Forbes он заявил, что го-
дом ранее получил армянский паспорт, 
до этого Варданян говорил о своём ре-
шении выйти из российского граждан-
ства, однако подчеркнул, что не пла-
нирует занимать государственные 
должности в Степанакерте.

— Я хочу иметь полную свободу дей-
ствий, в том числе с моральной точки 
зрения. Всё-таки Арцах (армянское 
название Нагорного Карабаха. — «Из-
вестия») — это территория, до сих пор 
не имеющая полноценного опреде-
лённого статуса, и в этой конфликт-
ной истории я не хочу подставлять Рос-
сию, — заявлял он.

По данным СМИ, в декабре 2022 года 
заявление Варданяна о выходе из граж-
данства РФ было удовлетворено. Неза-
долго до этого — в ноябре — он вопреки 
публичным заявлениям принял пред-
ложение возглавить нагорнокарабах-
ское правительство. Правда, руково-
дил кабмином недолго: уже в феврале 
2023-го с должности он был снят.

В Ереване заявили, что будут само-
стоятельно защищать интересы своего 
гражданина. При этом армянские вла-
сти уже обратились в Европейский суд 
по правам человека (ЕСПЧ) с требова-
нием обязать Азербайджан предоста-
вить информацию о местонахождении 
и состоянии задержанного на границе 
бывшего госминистра.

«Армянская сторона потребова-
ла от ЕСПЧ обязать Баку предоста-
вить информацию о том, куда был до-
ставлен Варданян и в каком состоянии 

он сейчас», — заявили ТАСС в пресс-
службе МИД Армении.

Кроме того, в тот же день азербайд-
жанские силовики произвели задер-
жание другого представителя быв-
ших карабахских властей: омбудсмен 
Армении Арман Татоян заявил об аре-
сте экс-секретаря Совета безопасно-
сти непризнанной республики Вита-
лия Баласаняна.

Инцидент с задержанием нагорно-
карабахского функционера стал за-
метным сюжетом в информационной 
картине дня 27 сентября, однако вряд 
ли стоит ожидать, что это событие се-
рьёзным образом отразится на ходе 
армяно-азербайджанского урегули-
рования, считают опрошенные «Изве-
стиями» эксперты.

В частности, глава Центра иссле-
дований Южного Кавказа Фархад 
Мамедов подчёркивает: Азербайд-
жан осуществляет задержания лишь 
тех представителей Нагорного Ка-
рабаха, которые, по его данным, от-
ветственны за различного рода пре-
ступления.

— У Варданяна целый букет обвине-
ний. На его счету угрозы в адрес семьи 
президента Азербайджана, призывы 
к сепаратизму, войне до конца и другие. 
Кроме того, он не местный — он появил-
ся в Нагорном Карабахе только в про-
шлом году, — отметил эксперт в разго-
воре с «Известиями».

Расколотая страна

Эдуард Лозанский

Американист

В палате представителей Конгресса 
США 28 сентября пройдёт первое слу-

шание по делу об импичменте президен-
ту Джо Байдену. При этом вызовут трёх 
свидетелей — Эйлин О’Коннор, которая 
ранее курировала налоговые дела в ми-
нистерстве юстиции, финансового экс-
перта Брюса Дубинского и профессора 
права Университета Джорджа Вашинг-
тона Джонатана Терли.

Все они должны будут ответить 
на вопросы о том, использовал ли Бай-
ден, будучи вице-президентом в ад-
министрации Барака Обамы, своё 
влияние, чтобы помочь сыну и другим 
членам семьи извлечь выгоду из зару-
бежных деловых сделок.

Председатель комитета по надзо-
ру Джеймс Комер ранее заявлял, что 
законодатели собрали большое ко-
личество доказательств и планируют 
представить подробную информацию 
о банковских счетах и других финан-
совых отчётах, а также свидетельские 
показания, текстовые сообщения 
и электронные письма о коррупцион-
ной деятельности Байдена.

— Комитет палаты представителей 
по надзору представит доказатель-
ства, раскрытые на сегодняшний день, 
и заслушает юридических и финансо-
вых экспертов о преступлениях, кото-
рые, возможно, совершили Байдены, 
поскольку они заработали миллионы 
в ущерб интересам США. Американ-
цы требуют и заслуживают ответов, 
прозрачности и подотчётности за зло-
употребление государственным поло-
жением, — подчеркнул Комер.

В свою очередь, Байден продолжа-
ет отрицать какие-либо правонаруше-
ния, осведомлённость или причаст-

ность к делам своего сына. Демократы 
в Конгрессе также заявляют, что само 
расследование носит политический 
характер и нет конкретных доказа-
тельств о правонарушениях Байдена. 
Однако факты и документы — упрямая 
вещь и говорят об обратном.

Спикер палаты представителей Ке-
вин Маккарти и другие республикан-
цы сообщили, что они отследили бо-
лее $20 млн прибыли от зарубежных 
сделок, которые оказались на банков-
ских счетах партнёров Хантера Бай-
дена и других членов семьи Байден, 
включая внучку президента.

Девон Арчер, бывший деловой пар-
тнёр Хантера, также входивший вме-
сте с ним в совет директоров печально 
знаменитой украинской нефтегазо-
вой компании Burisma, дал показа-
ния на закрытом судебном заседании 
в июле, отметив: Хантер Байден и его 
партнёры фактически продавали 
бренд по имени Джо Байден, который 
часто участвовал в деловых встречах 
своего сына по телефону либо и вовсе 
присутствовал лично.

Параллельно большие неприятно-
сти, в том числе и тюремный срок, гро-
зят и самому Хантеру, после того как 
попытки прокурора штата Делавэр 
Дэвида Вайса и генерального проку-
рора США Меррика Гарланда, которые 
пробовали помешать расследованию 
преступлений сына президента, про-
валились.

Вайс специально затянул этот 
процесс, чтобы использовать исте-
чение срока давности за неуплату 
налогов в размере $124 тыс. с его зар-
платы в Burisma примерно в $1 млн 
в 2014 году. Это произошло сразу по-
сле майданного февральского пере-
ворота, который, как следует из пере-
хваченного телефонного разговора, 
лично координировали Байден и его 
помощники Энтони Блинкен, Джейк 
Салливан и Виктория Нуланд.

А Гарланд вообще отстранил ин-
спекторов налогового управления 
США от расследования дела Ханте-
ра. Однако, после того как эти чинов-
ники подверглись жёсткой критике 
в Конгрессе, Вайс пошёл на попят-
ную, и Хантера теперь могут ждать об-
винения и наказания за три тяжких 
преступления: нелегальное приобре-
тение огнестрельного оружия (его об-
виняют в сокрытии сведений об упо-
треблении наркотических веществ 

при оформлении лицензии на ору-
жие), неуплата налогов на сотни ты-
сяч долларов и нарушение закона 
о регистрации иностранных агентов 
(предполагается, что Хантер Байден 
представлял интересы иностранного 
юрлица без регистрации иноагентом).

Понятно, что обвинения против 
Хантера с политической точки зрения 
влияют и на его отца. Это сказывает-
ся на постоянном падении рейтинга 
президента, в том числе и среди демо-
кратов, которые далеко не в восторге 
от того, что Байден снова баллотиру-
ется в Белый дом.

Впрочем, и его основного оппонен-
та Дональда Трампа также обвиня-
ют в большом количестве преступле-
ний. Поэтому можно с уверенностью 
сказать: предстоящая президентская 
кампания окажется весьма бурной. 
И это, пожалуй, самый мягкий термин, 
который здесь применим. Всё это про-
исходит в ситуации, когда Соединён-
ные Штаты действительно расколоты 
на два лагеря.

Одна часть возмущена, что по ини-
циативе демократов и администра-
ции Байдена Трампу предъявлено 
91 федеральное и штатное уголовное 
обвинение — они грозят ему, по сути, 
пожизненным тюремным сроком. 
Кроме того, нью-йоркский суд 26 сен-
тября признал экс-президента вино-
вным в мошенничестве. Но это не-
окончательное судебное решение 
по гражданскому иску прокурора 
штата Летиции Джеймс. Рассмотре-
ние дела продолжится 2 октября.

Другая часть жителей страны счи-
тает, что республиканцы в Конгрессе 
несправедливо преследуют президен-
та Байдена и его сына по надуманным 
и недоказанным обвинениям.

Профессор Корнельского универ-
ситета Рэнди Зелин заметил: «Обе 
Америки полагают, что государствен-
ные структуры, ответственные за со-
блюдение законов страны, попали 
в плен к другой стороне и безнадёж-
но политизированы. И это серьёз-
ная проблема, так как в настоящее 
время страна разрывается на части 
из-за этой нескончаемой битвы».

К сожалению, всё это сказывается 
и на внешней политике США, что ме-
шает поиску выхода из глубочайше-
го кризиса на международной арене, 
связанного в том числе с конфликтом 
на Украине.

МНЕНИЕ

лансировке рынка топлива РФ: кабмин 
предлагает скорректировать демпфи-
рующий механизм за счёт повышения 
коэффициента, пониженного с 1 сентя-
бря, поднять заградительную пошлину 
на экспорт нефтепродуктов для пере-
купщиков с 20 до 50 тыс. рублей с тонны. 
Также возможен полный запрет на экс-
порт любых нефтепродуктов, которые 
были куплены на рынке, а не произведе-
ны. «То есть тем самым также ограничим 
возможность спекулятивных поставок 
на экспорт», — сказал Александр Новак.

Повышение заградительной пошли-
ны на экспорт нефтепродуктов до 50 тыс. 
рублей с тонны позволит увеличить на-
логовую нагрузку на участников рынка 
и снизит маржинальность такого бизне-
са, отметил аналитик Freedom Finance 
Global Владимир Чернов. В итоге на экс-
порт действительно будут направлять-
ся меньшие объёмы топлива, а внутрен-

ний рынок начнёт насыщаться, добавил 
эксперт.

— Фактически это может стать более 
мягкой, компромиссной мерой вместо 
недавно введённого полного запрета 
на вывоз нефтепродуктов из страны. За-
прет пока остаётся в силе, но может быть 
отменён, чтобы вернуть возможность 
нефтяникам зарабатывать на экспор-
те, — уточнил зампред наблюдательного 
совета ассоциации «Надёжный партнёр» 
(объединение производителей и про-
давцов энергоресурсов) Дмитрий Гусев.

Кроме того, кабмин также может 
выделить субсидию на поставку ма-
зута в ряд регионов, которые исполь-
зуют его в энергетике. Речь идёт в том 
числе о Мурманской области и Камчат-
ском крае. Отдельно сельхозпроизводи-
телям дополнительно будет направлено 
1,8 млн т дизеля до конца ноября. Ведом-
ства и компании составили помесячный 
график обеспечения топливом. Норма-
лизация топливного рынка может на-
ступить через несколько месяцев, и свя-
зана она будет с началом зимнего сезона, 
когда объём автомобильных перевозок 
сократится и топлива потребуется мень-
ше, что отразится на ценах, считает ве-
дущий эксперт УК «Финам Менеджмент» 
Дмитрий Баранов.

�� НА ПОВЕСТКЕ ДНЯ

От ситуации с ценами на топливо чле-
ны правительства перешли к другим 
вопросам. Одним из них стала ситуа-
ция вокруг приборов для больных са-
харным диабетом. Глава Минздрава 
Михаил Мурашко заявил, что в Рос-
сии производится достаточное коли-
чество тест-полосок для глюкометров. 
Более того, уже зарегистрированы че-
тыре прибора для измерения уровня 
глюкозы, ещё два отечественных в про-
цессе разработки.

Однако руководитель исполкома 
Народного фронта Михаил Кузнецов 
в своём докладе высказал другую точку 
зрения: в регионах есть проблема с до-
ступностью устройств непрерывного 
мониторинга глюкозы для диабетиков. 
По его словам, более 70% из опрошен-
ных сталкивались с дефицитом тест-
полосок и глюкометров. Эти устройства 
в первую очередь необходимы детям 
до четырёх лет, которые не могут само-
стоятельно колоть себе инсулин.

Михаил Мурашко пообещал это 
проверить и подчеркнул, что все реги-
оны в этом году получат оборудование 
для контроля наиболее важных показа-
телей здоровья у людей с сахарным ди-
абетом. Владимир Путин дал министру 
здравоохранения неделю на то, чтобы 

продумать меры по улучшению ситу-
ации с устройствами для лечения са-
харного диабета и представить ему до-
клад на эту тему.

Хорошая новость ждала и бизнес: 
на совещании представили ещё одну 
инициативу для снижения давления 
на предпринимателей. Так, власти хо-
тят «аккуратно внедрить» автопродле-
ние лицензий и различных разрешений 
для бизнеса, который соответствует ре-
гуляторным требованиям, «чтобы во-
обще исключить какие-то контакты 
бизнеса с государством, чтобы это ра-
ботало автоматом», рассказал вице-
премьер Дмитрий Григоренко. Также 
есть определённые успехи по выдаче 
лицензий и разрешений в электронном 
формате через госуслуги. В результате 
сроки предоставления услуги сократи-
лись в среднем в три раза — с 45 до 15 ра-
бочих дней.

На успехи в «разбюрокрачивании» 
подобных процедур обратил внимание 
и Владимир Путин. Однако при умень-
шении количества проверок и сниже-
нии нагрузки на бизнес нельзя забы-
вать о качестве предоставляемых услуг, 
заметил он.

Кроме того, важен и процесс марки-
ровки товаров, считает Владимир Пу-
тин. Сегодня, по данным вице-премье-
ра — главы Минпромторга РФ Дениса 
Мантурова, налоговые поступления 
в бюджет от работы системы маркиров-
ки составили 471 млрд рублей. Он так-
же сообщил о намерении расширить 
её на титановую продукцию, на сред-
ства реабилитации, икру, а также опто-
волокно, электронику, препараты и кор-
ма для животных, растительные масла, 
бытовую химию и косметику.

Что касается основного пункта по-
вестки — развития Калининградской 
области — на совещании обсуждали 
строительство инфраструктурных объ-
ектов, улучшение социальной сферы 
региона, новые индустриальные парки, 
а также развитие области в нынешней 
геополитической ситуации, сообщил 
по итогам встречи министр экономи-
ческого развития Максим Решетников. 
В частности, сейчас практически 80% 
номенклатуры грузов, которые посту-
пали в Калининградскую область с тер-
ритории других регионов РФ, попало 
под те или иные ограничения ЕС — и это 
стало новым вызовом для региона, под-
черкнул он. На этом фоне наблюдает-
ся существенный рост поставок гру-
зов морскими перевозками. Кроме того, 
затронули и поддержку туризма. В ре-
гионе планируются открытие морско-
го курорта и строительство новых го-
стиниц.
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Космонавты вернулись на Землю после самой долгой  
в истории миссии на МКС

Космонавты «Роскосмоса» Сергей Прокопьев, Дмитрий Пе-
телин и астронавт NASA Франсиско Рубио 27 сентября вер-
нулись на Землю после самой длительной в истории мис-
сии на Международной космической станции. 
Возвращаемый аппарат российского космического пило-
тируемого корабля «Союз МС-23» совершил благополучную 
посадку в 14.17 мск. Участники 68-й и 69-й экспедиций про-
вели в космосе 371 сутки. 
Рекорд по пребыванию на МКС был установлен из-за попа-
дания метеорита в корпус космического корабля «Союз МС-

22», которое произошло 15 декабря 2022 года. В результате 
аппарат получил повреждение и вернулся на Землю в бес-
пилотном режиме. 
Спуск космонавтов на Землю занял около трёх с половиной 
часов. В 10.55 «Союз МС-23» отстыковался от МКС, и через пол-
тора часа были включены двигатели на торможение. В 14.03 
на высоте 10 км был введён в действие основной парашют, ко-
торый мягко посадил капсулу. Аппарат приземлился в зара-
нее запланированном районе — в степи на территории Респу-
блики Казахстан в 150 км к юго-востоку от города Жезказган.
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Кассовое равенство
A «С учётом изложенного, а так

же принимая во внимание со
циальную значимость вопросов, которые 
предлагается урегулировать законопро
ектом, правительство законопроект под
держивает», — говорится в отзыве кабми
на, с которым ознакомились «Известия».

Зампред комитета Госдумы, один 
из авторов законопроекта Анатолий Вы
борный пояснил «Известиям», что сегод
ня аналогичные льготы уже действуют 
в отношении военных.

— Этим законопроектом мы синхрони
зируем правовые подходы в отношении 
тех, кто заключил контракт с Миноборо
ны, и сотрудников Росгвардии, в соста
ве которой сегодня присутствуют также 
бойцы ОМОНа, СОБРа и других структур. 
Тем самым мы укрепим боевой дух за
щитников Родины, а также гарантиру
ем социальную поддержку их семьям, — 
пояснил депутат.

По его словам, именно поэтому льго
ты для всех, кто добровольно принял 
участие в СВО, должны быть одинако
выми.

«Известия» направили запрос в Рос
гвардию с просьбой прокомментировать 
инициативу.

В других фракциях «Известиям» со
общили, что готовы поддержать зако
нопроект.

— Безусловно, этот законопроект нуж
но поддержать. Хотя, на мой взгляд, это 
лишь точечная мера поддержки. Было 
бы правильнее, чтобы помощь стала ещё 
более существенной, — отметил первый 
зампред фракции «Справедливой Рос
сии — За правду» Олег Нилов.

По его словам, для этого партия уже 
предлагала приравнять всех участников 
СВО к ветеранам Великой Отечествен
ной войны, чтобы они могли рассчиты
вать на более широкий спектр льгот.

— Любые законопроекты, которые на
правлены на поддержку участников СВО, 
наша фракция поддерживает. Мы тоже ре
гулярно выступаем с подобными иници
ативами. Особенно важно, чтобы финан
совые гарантии от государства получили 
те, кто участвует в военной операции в ка
честве добровольцев, — сообщил первый 
зампред фракции ЛДПР Сергей Леонов.

Первый зампред комитета Госдумы 
по экономической политике, предста
витель фракции КПРФ Николай Арефьев 
с этим согласен.

— Думаю, что такая льгота станет хо
рошей поддержкой для семей военнос
лужащих, — отметил депутат. По его сло
вам, потери у федерального бюджета, 
конечно, будут, но не столь значитель
ные, так как этот налог платится в реги
ональные бюджеты.

Военный эксперт Иван Коновалов за
явил «Известиям», что предоставление 
такой льготы — очень важный стимул.

— Все, кто находится сегодня в зоне 
СВО, выполняют боевые задачи. Тем 
более что тыл там совсем неглубокий: 
и обстрелы его ведутся, и обстановка 
непростая. Поэтому все, кто участвует 
в спецоперации, не только военнослу
жащие, должны понимать, что их рабо
та оценивается должным образом, — по
яснил он «Известиям».

Для любого солдата важно, что его ра
бота наблюдаема государством, которое 
о нём помнит, подчеркнул он.

С этим мнением согласен военный 
эксперт, полковник в отставке Вик
тор Литовкин. По его словам, если все 
на фронте находятся под одним огнём, 
почему к ним должна поразному отно
ситься налоговая служба. Это справед
ливая мера, которая должна быть реали
зована вне зависимости от финансовых 
потерь, которые может понести государ
ство после её реализации, подчеркнул он.

Общество

С гулькин взнос
Спрос компаний на самозанятых подскочил на 26%

Мария Строителева, 
Милана Гаджиева

Российские компании стали охот-
н е е н а н и м а т ь с а м о з а н я т ы х 

в этом году — спрос на них вырос 
на четверть. Это следует из результа-
тов совместного исследования hh.ru 
и YouDo (есть у «Известий»). Экспер-
ты полагают, что таким образом биз-
нес оптимизирует налоговую нагруз-
ку, поскольку за работающих на себя 
не нужно платить страховые взносы. 
Кроме того, их привлекают для се-
зонных задач в условиях дефицита 
кадров. При этом самозанятые, в от-
личие от устроенных по трудовому до-
говору, лишены отпусков и больнич-
ных. Бизнес ожидает, что количество 
контрактов с работающими на себя бу-
дет только расти.

�� ЛЁГКОЕ ОФОРМЛЕНИЕ

У российских компаний вырос спрос 
на самозанятых. Если в 2022 году око
ло 11 тыс. работодателей создали хотя 
бы одну вакансию на hh.ru с упомина
нием этой категории, то в 2023м та
ких было уже более 14 тыс., сказано 
в исследовании hh.ru и YouDo. В целом 
количество вакансий для этой кате
гории увеличилось на 18% по сравне
нию с 2022м. По данным hh.ru, самая 
популярная область, в которой ком
пании ищут эту категорию работни
ков, — транспорт и логистика.

При этом 61% опрошенных само
занятых сообщили, что их доходы 
значительно выросли по сравнению 
с прошлым годом. У 23% заработки 
увеличились незначительно, у 11% — 
остались на прежнем уровне, лишь 
у 5% снизились.

Согласно исследованию, самое 
привлекательное для компаний 
в сотрудничестве с самозанятыми — 
простота работы (38%), эффектив
ное выполнение задач (26%), лёгкое 
оформление (21%) и отсутствие необ
ходимости нанимать под разовые ус
луги человека в штат (15%).

«Известия» направили запросы 
об интересе бизнеса к самозанятым 
в Минэк и Минтруд, а также в топ
10 крупнейших компаний в сфере 
транспорта и логистики. В DPD со
общили, что услугами работающих 
на себя пользуются не первый год.

— В высокий сезон, а это периоды 
распродаж и время перед новогод
ними праздниками и после них, ког
да количество отправлений увеличи
вается в дватри раза по сравнению 
с обычным днём, кратно вырастает 
потребность компании в водителях 
и курьерах. В связи с тем, что такой 
запрос временный, партнёрство с са
мозанятыми носит нерегулярный ха
рактер, — пояснил директор по персо
налу компании Антон Тивас.

По его прогнозам, в предстоящий 
высокий сезон 2023го количество до
говоров с работающими на себя води
телямикурьерами возрастет на 20% 
по сравнению с прошлым годом.

�� СОКРАЩЕНИЕ ИЗДЕРЖЕК

Специальный налоговый режим для 
самозанятых заработал в 2019 году. 
Эксперимент по введению НПД будет 
действовать до 2028го. В марте пре
мьерминистр РФ Михаил Мишустин 
заявил, что режим планируют прод
лить и после, но конкретные условия 
будут обсуждаться. Человек должен 
сам отчитываться о доходах и платить 
государству по фиксированной став
ке — 4% при получении денег от физ
лиц и 6% — от ИП или юрлиц. При 
этом организации не требуется пла
тить за такого сотрудника НДФЛ (13–
15%) и страховые взносы (30% на об
щем режиме).

С появлением налога на профес
сиональный доход у многих работо

дателей появился соблазн сократить 
свои издержки, прикрываясь благи
ми намерениями, отметил член Ас
социации юристов России Антон Би
баровГосударев.

— Работнику указывали на разни
цу подоходного налога, которая поч
ти всегда доходила до 7%. Но глав
ное не в этом — сотрудник при таком 
устройстве отношений утрачивает 
всякие социальные гарантии, в том 
числе прекращаются страховые от
числения, никакого отпуска, боль
ничных, — сказал он.

Практика показывает, что имен
но изза нежелания платить стра
ховые отчисления, которые сегодня 
составляют почти треть от размера 
зарплаты, организации стремятся со
трудничать с работающими на себя, 
заявил Антон БибаровГосударев. 
Если не соблюсти установленные 
правила и подменить фактические 
трудовые отношения гражданско
правовыми, то гарантированы штра
фы и доначисления, а с самозанятым 
обяжут заключить трудовой договор, 
заявил юрист.

В конце августа ФНС сообщала, 
что доля организаций, попадающих 
в «группу риска» в связи с возмож
ным использованием незаконной 
схемы при трудоустройстве самоза
нятых, ежегодно сокращается. Если 
в 2020м, когда налоговый режим стал 
действовать по всей стране, доля та
ких организаций была 3,6%, то к концу 
лета этого года она снизилась до 0,7% 

от всех предприятий. «Известия» на
правили запрос в ФНС.

На первом этапе предпринимате
ли и индивидуальные работники не
формального сектора использова
ли самозанятость для легализации 
и вывода своих доходов из тени, отме
тил член совета директоров аудитор
скоконсалтинговой сети FinExpertiza 
Агван Микаелян. Затем, когда ста
ло понятно, что этот налоговый ре
жим крайне удобен, часть ИП ста
ла переходить на него, добавил он. 
Плательщиками налога на профес
сиональный доход также становят
ся представители МСП, писали ранее 
«Известия».

Компаниям актуально привлекать 
самозанятых на сезонные и времен
ные работы либо в случаях, когда со
трудники нужны под конкретный 
проект или на неполный день с гиб
ким графиком, пояснил Агван Ми
каелян. Например, таким образом 
айтишник или маркетолог может 
оказывать услуги сразу нескольким 
компаниям. Это особенно актуально 
на фоне дефицита кадров в условиях, 
когда безработица опустилась до ре
кордных 3%.

За первые семь месяцев года ра
ботающих на себя в РФ стало боль
ше на 23%, а число граждан, выбрав
ших эту форму налогообложения, 
превысило 8 млн, отметил основа
тель ITплатформы для самозанятых 
«ЯЗАНЯТ», председатель комитета 
по налогам МГО «Опоры России» Па
вел Зюков.

— На первом этапе реализации экс
перимента не была сформирована 
практика по заключению договоров 
с ними и оценке рисков переквали
фикации этих договоров в трудовые. 
Сейчас позиция всех сторон и судеб
ная практика сформировались. Так 
что рисков стало меньше, — пояснил 
он.

Тенденция роста числа самоза
нятых и привлечение их для работы 
со стороны юрлиц какоето время ещё 
будут продолжаться, считает Агван 
Микаелян из FinExpertiza. При этом 
он полагает, что среди основных ви
дов производств, в энергетике, маши
ностроении обращение к таким услу
гам едва ли возможно — в этом случае 
скорее речь идёт о схемах по сниже
нию налоговой нагрузки.

Скрытная угроза
Злоумышленники усилили защиту своих 
фишинговых сайтов

Иван Черноусов

Количество фишинговых сайтов с за-
щитой от обнаружения за год вырос-

ло в два раза, рассказали «Известиям» 
специалисты по информационной без-
опасности. Увеличилось и общее коли-
чество мошеннических порталов — если 
за весь 2022-й было выявлено 13,7 тыс. 
таких ресурсов, то с начала 2023 года — 
уже 23,8 тыс., сообщили в Роскомнад-
зоре. Эксперты отмечают, что злоумыш-
ленники регулярно совершенствуют 
варианты атак на пользователей с по-
мощью подобных ресурсов. Наиболее 
популярными способами привлечения 
внимания жертв стали методы с приме-
нением социальной инженерии, а также 
перенаправления пользователя на сайт 
преступников по доменному имени на-
стоящего ресурса.

Количество фишинговых сайтов 
с защитой от обнаружения за год вы
росло в два раза, рассказали «Извести
ям» в ГК «Солар». Если в 2022 году лишь 
27% ресурсов обладало такими систе
мами, то в 2023м — уже 53%.

— На фоне совершенствования си
стем противодействия фишингу зло
умышленники всё чаще используют 
различные методы сокрытия вредо

носного контента от обнаружения, 
и эти методы постоянно обновляют
ся, — рассказала эксперт центра мони
торинга внешних цифровых угроз Solar 
AURA ГК «Солар» Диана Селехина.

Например, чтобы сайт было сложнее 
обнаружить с помощью специальных 
средств мониторинга, злоумышлен
ники создают порталы с динамически 
изменяемым контентом. Такой ресурс 
может демонстрировать своё реальное 
содержание лишь тем пользователям, 
которые соответствуют определён
ным параметрам, таким как террито
риальная принадлежность IPадреса, 
разрешение экрана, версия операци
онной системы и браузера и так далее. 
Эта схема получила название «Хамеле
он», уточнила эксперт.

— Согласно замыслу злоумышленни
ков, такой подход должен затруднить 
автоматическое распознавание вре
доносного контента антифишинговым 
сервисом. Кроме того, в схеме задей
ствовано сразу три доменных имени, 
лишь одно из которых имеет привяз
ку к реальному бренду, — подчеркну
ла Диана Селехина.

В усовершенствованном вариан
те этой схемы используется цепочка 
из десятков произвольно сгенериро

« ВСЕ, КТО НАХО-
ДИТСЯ СЕГОД-
НЯ В ЗОНЕ СВО, 

ВЫПОЛНЯЮТ БОЕВЫЕ ЗА-
ДАЧИ. ТЕМ БОЛЕЕ ЧТО ТЫЛ 
ТАМ СОВСЕМ НЕГЛУБОКИЙ. 
ПОЭТОМУ ВСЕ, КТО УЧА-
СТВУЕТ В СПЕЦОПЕРАЦИИ, 
ДОЛЖНЫ ПОНИМАТЬ, ЧТО 
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Согласно открытым данным, 
минимальное ежемесячное де
нежное довольствие рядово
го участника СВО составляет 
195 тыс. рублей, командира взво
да — 225 тыс., командира бата
льона — 243 тыс. В Москве до
бровольцам предоставляется 
дополнительная выплата в раз
мере 50 тыс. каждому контрак
тнику. Кроме того, столица пла
тит бойцам за уничтоженную 
или захваченную технику. В том 
числе 1 млн рублей можно по
лучить в случае взятия Abrams, 
Leopard, Challenger.

Справка «Известий»

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Летать, как пицца
Москва хочет начать тестировать  
доставку дронами в 2024 году

Анастасия Львова

Московские власти рассчитывают 
запустить тестирование полётов 

дронов для доставки еды и посылок 
уже в 2024 году. Тестовые полёты будут 
проходить на территории Зеленогра-
да. Центр управления городской аэро-
мобильностью подготовил шесть ре-
гламентов работы таких сервисов. Речь 
идёт о доставке продуктов, готовой еды, 
почты, мониторинге вышек связи и, воз-
можно, строек. Эксперты же пока не ви-
дят перспектив открытия неба над Мо-
сквой в современных условиях.

Московские власти рассчитывают 
запустить тестирование полётов дро
нов для доставки еды и посылок уже 
в 2024 году. Об этом на сессии фору
ма «Российская неделя государствен
ночастного партнёрства» заявил зам
гендиректора Центра управления 
городской аэромобильностью (ЦУГАМ) 
Андрей Аникин.

Одна из задач ЦУГАМа по поручению 
правительства Москвы — организация 
пилотной зоны для городской аэромо
бильности, отметил он.

— Мы начали создавать эту зону, раз
ворачивать экспериментальную инфра

структуру, чтобы начать тестировать 
социальные и коммерческие сервисы 
с привлечением заказчиков. На теку
щий момент у нас есть временный дис
петчерский центр, мы разворачиваем 
четыре взлётнопосадочные площад
ки, — рассказал Андрей Аникин.

Эти площадки будут предназначе
ны для полётов беспилотных авиаси
стем (БАС) взлётной массой менее 30 кг, 
уточнил спикер. На втором этапе реа
лизации проекта планируется тести
ровать дроны и более тяжёлого класса, 
следует из презентации ЦУГАМа, про
демонстрированной на сессии форума.

Согласно ей, полётная зона в Зеле
нограде расположится на территории 
площадью 1600 га, численность насе
ления в ней составляет 186 тыс. чело
век. Высота полётов будет ограничена 
150 м. При этом выбранная площадка 
находится вблизи крупнейшего россий
ского аэро порта Шереметьево — рас
стояние от границ зоны до авиаузла 
составляет 12 км. От МКАД ближай
шая граница зоны удалена на 17 км, 
от ЦКАД — на 5 км, следует из пре
зентации. Предполагается, что в небе 
над указанной территорией будут ле
тать различные модели дронов — UVL 
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Осенний тенёк
Гидрометцентр прогнозирует скорое похолодание

Ксения Набаткина

Т емпература воздуха в европейской 
части России начнёт снижаться уже 

в первых числах октября, рассказали 
«Известиям» метеорологи. На смену яс-
ной погоде придут осадки, но темпе-
ратура будет в рамках климатической 
нормы. А ближе к ноябрю ожидается 
рост количества так называемых бари-
ческих депрессий — периодов пониже-
ния атмосферного давления, что в со-
четании с сокращением светового дня 
может сказаться на самочувствии и на-
строении. Психологи рекомендуют за-
ранее найти приятные занятия, которые 
смогут порадовать в ненастные дни.

Похолодание придёт в европейскую 
часть России с первых чисел октября, 
рассказал «Известиям» научный руко-
водитель Гидрометцентра РФ Роман 
Вильфанд.

— К воскресенью, 1 октября, атмос-
ферное давление понизится на 15–20 мм 
ртутного столба. А воздушные массы 
начнут перемещаться не с юга, а с запада 
и северо-запада, — сообщил он. — На сме-
ну антициклональной малооблачной по-
годе придёт дождь. Дневная температу-
ра понизится до 13–18 градусов.

Холодать будет и в следующие дни, 
но температура будет близка к норме, 
а местами может даже немного превы-
шать её, отметил он.

С конца октября всё чаще будут воз-
никать барические депрессии — так 
метеорологи описывают давление 
ниже нормы при низкой облачности, 
пояснил Роман Вильфанд.

— Осенью день и так существенно 
сокращается, ещё и барические де-
прессии встречаются чаще, чем летом. 
Врачи заметили, что и настроение в та-
кой обстановке начинает ухудшать-
ся, — пояснил он.

Впрочем, осенние месяцы в центре 
европейской территории России за по-
следние 40–50 лет потеплели примерно 
на 2,5 градуса, рассказал «Известиям» 
климатолог Алексей Кокорин.

— Это довольно большая величи-
на. Сентябрь в этом году немного пре-
высил средний показатель: он теплее 
нормы на 2,8–3 градуса, — отметил он.

В центральных областях европей-
ской части России осенние темпера-
турные показатели вернутся в рамки 
климатической нормы уже в начале ок-
тября, прогнозируют в центре «Фобос». 
А на стыке второй и третьей декад ме-
сяца температура и вовсе окажется не-
много ниже этого индикатора. Места-
ми не исключён первый снег.

Во время смены сезонов у человека 
могут случаться изменения в общем 
настроении, напомнили опрошенные 
«Известиями» психологи. Осенью мо-
гут наблюдаться упадок сил, грусть, 
а весной, наоборот, эмоциональный 
подъём, пояснила нейропсихолог он-
лайн-сервиса по управлению здоро-
вьем Budu Алевтина Кузьмина.

— На наше настроение могут ока-
зывать влияние погода, атмосферное 
давление, длина светового дня. Осе-
нью организм начинает готовиться 
к наступлению холодов и уменьше-
нию продолжительности светового 
дня, — отметила она. — Нередко так-
же осенью организм начинает выра-
батывать больше мелатонина, от чего 
мы становимся более сонными, вя-
лыми.

Могут сказаться на самочувствии 
и перепады атмосферного давления.

В первую очередь стоит проверить, 
не истощилась ли нервная система 
от активного лета, посоветовала кли-
нический психолог медтехкомпании 
«Доктор рядом» Олеся Толстухина.

— Оптимально подойдёт комплекс-
ная проверка организма со сдачей всех 
необходимых анализов, — рекомендо-
вала она.

По словам врача, если с энергети-
ческой и метаболической функциями 
в организме всё в порядке, стоит обра-
тить внимание на режим сна и бодр-
ствования, есть большое количество 
овощей и фруктов, активно двигаться — 
желательно соблюдать норму 10 тыс. 
шагов в день. Не стоит игнорировать 

тренировки в зале или дома, добави-
ла Алевтина Кузьмина.

— Йога, пилатес, танцы и другие 
виды активности отлично помогут по-
лучить недостающие эндорфин и серо-
тонин. А они как раз влияют на настро-
ение, — подчеркнула она.

Важно, чтобы сохранялась возмож-
ность получать удовольствие от жизни 
даже в плохую погоду, заверили врачи. 
Для этого, по словам Олеси Толстухи-
ной, можно составить план активно-
сти на месяц, в котором предусмотреть 
встречи с близкими, культурный и раз-
влекательный досуг с друзьями, меро-
приятия для развития личности и про-
фессиональных качеств.

— Таким образом формируется сба-
лансированный план активностей, ко-
торый вкупе с хорошей физической 
формой обеспечивает благоприятное 
прохождение через период дождей 
и снегопадов. Ведь внутренний психи-
ческий мир будет наполнен радостя-
ми и регулярными, пусть небольшими, 
но достижениями, — пояснила психолог.

Также для пасмурного периода 
Алевтина Кузьмина предложила об-
завестись домашними хобби: это мо-
жет быть чтение, рукоделие или лю-
бое другое занятие, которое приносит 
удовольствие. Это поможет отвлечься 
от негативных мыслей и поддерживать 
настроение.

Но если состояние начинает трево-
жить и мешать комфортно жить и зани-
маться делами, надо незамедлительно 
обратиться к психологу, подчеркнула 
она.

ванных доменов, каждый из которых 
служил для перенаправления пользо-
вателя на вредоносный ресурс, сооб-
щила эксперт.

Для проведения успешной фи-
шинговой кампании злоумышленни-
ки учитывают сразу несколько фак-
торов. Ссылка на поддельный сайт 
должна быть похожа на доменное имя 
официального веб-ресурса: таким об-
разом она вызовет меньше подозрений 
у жертвы. Для этого злоумышленники 
могут менять символы в URL-адресе 
сайта на похожие. Сам сайт должен 
в точности имитировать навигацию 
и визуальный стиль подделываемого 
ресурса, подчеркнул директор депар-
тамента анализа защищённости и про-
тиводействия мошенничеству компа-
нии BI.ZONE Евгений Волошин.

— Одна из задач, которую ставят 
себе мошенники, — снизить вероят-
ность обнаружения и блокировки 
создаваемых ими поддельных ресур-
сов. Чтобы этого избежать, они неред-
ко создают уникальный URL-адрес для 
каждой потенциальной жертвы и огра-
ничивают время жизни ссылки. Это 
усложняет детектирование таких фи-
шинговых страниц, — сказал он.

Также мошенники активно исполь-
зуют готовые инструменты для раз-
работки сайтов. Продвинутые систе-
мы могут включать в себя элементы, 
которые снижают вероятность скани-
рования веб-страницы с мошенниче-
ским контентом поисковыми робота-
ми производителей антифишинговых 
решений, сообщил старший контент-
аналитик «Лаборатории Касперского» 
Антон Яценко.

Рост количества фишинговых сай-
тов с защитой от обнаружения прямо 
связан с увеличившимся числом фи-
шинговых порталов в целом.

— Всего с начала 2023-го было удале-
но и заблокировано 23,8 тыс. мошенни-
ческих сайтов, в 2022 году — 13,7 тыс. 
Чаще всего блокировались фишинго-
вые ресурсы по финансовой тематике 
и с предложениями об изготовлении 
поддельных документов, — рассказали 
в пресс-службе Роскомнадзора.

Схожую статистику привели и в Ко-
ординационном центре доменов .RU/.РФ. 
По данным руководителя проектов ком-
пании Евгения Панкова, в 2022-м было 

выявлено и заблокировано 15 544 фи-
шинговых домена, а за восемь месяцев 
этого года — уже более 33 тыс.

— Фишинг развивается в двух на-
правлениях. Первое — это стык с со-
циальной инженерией, когда перед тем, 
как пользователь получает фишинго-
вую ссылку, мошенники разыгрывают 
перед ним «спектакль», пытаясь уго-
ворить его совершить заведомо подо-
зрительные действия, — подчеркнул 
специалист.

Второе направление — использо-
вание различного рода атак на DNS-
серверы (специализированный ком-
пьютер, хранящий IP-адреса сайтов 

в Сети). Эти атаки позволяют вре-
менно перенаправлять пользовате-
лей на поддельный сайт по доменно-
му имени настоящего. Такие атаки 
пока мало распространены именно 
в нашей стране, так как в российских 
доменных зонах существуют доста-
точно строгие правила обмена дан-
ными между DNS-серверами, однако 
возможность их исключена не полно-
стью. В мире же количество таких атак 
постоянно растёт, особенно в странах, 
где DNS-инфраструктура поддержи-
вается устаревшими решениями, рас-
сказал он.

Жизненный цикл фишинговых 
страниц зачастую не превышает 24 ча-
сов, и именно поэтому злоумышлен-
ники регулярно совершенствуют ме-
тоды их обнаружения, резюмировал 
Антон Яценко.

 

Вау-дефект
Нейросеть поможет открыть новые материалы для процессоров

Ольга Коленцова

Коллектив российских и зарубежных 
учёных создал новый подход к мо-

делированию двумерных материалов, 
толщина которых составляет один или 
несколько слоёв атома. С помощью 
нейросети и особой модели её обу-
чения они прогнозируют свойства но-
вых структур минимум в четыре раза 
точнее, чем другие научные группы. Так-
же данная модель требует в несколько 
раз меньше вычислительных ресурсов, 
что ускоряет расчёты и делает их воз-
можными даже при отсутствии супер-
компьютера. С помощью двумерных 
материалов можно создать транзисто-
ры в десять раз более быстрые, чем луч-
шие современные устройства. Экспер-
ты считают: 2D-структуры обязательно 
будут применяться в промышленном 
производстве, однако на их внедрение 
понадобится около 5–10 лет.

С каждым годом учёным всё слож-
нее наращивать вычислительные мощ-
ности процессоров. Дело в том, что 
специалисты практически подошли 
к размерному пределу — ведь нельзя 
сделать ножку транзистора меньше 
одного атома. Поэтому физики ищут 
новые подходы для развития в данной 
области. Один из них — это использо-
вание 2D-полупроводников. Они со-
стоят из одного или нескольких ато-
марных слоёв. 2D-материалы нужны 
для любых вычислительных аппаратов, 
где есть транзисторы: от смартфонов 
до суперкомпьютеров. Они представ-
ляют собой платформу для следующе-
го поколения электронных устройств 
и других высокотехнологичных при-
ложений.

— Теоретически на основе таких ма-
териалов мы сможем получить тран-
зисторы с нулевым сопротивлением, 
что позволит создать устройства с ещё 
большей скоростью работы и низким 
энергопотреблением, — рассказал «Из-
вестиям» руководитель лаборатории 
искусственного интеллекта в новых 
материалах Университета Иннопо-
лис Руслан Лукин. — В двумерной пло-
скости заряд двигается гораздо про-
ще и быстрее, чем в объёме. Таким 
образом, мы имеем полупроводни-
ки для транзисторов с очень высокой 
скоростью передвижения электро-
нов. Предположительно, с помощью 
таких материалов можно будет сде-

лать транзисторы, работающие в де-
сять раз быстрее самых лучших совре-
менных устройств.

Однако взять любой двумерный по-
лупроводник для такой задачи недо-
статочно. Нужно добавить в него ато-
мы, которые изменят его свойства. Эти 
атомы называют дефектами, а также 
вакансиями или примесями в зависи-
мости от их влияния на исходный ма-
териал. Рассчитать свойства созда-
ваемого материала не способен даже 
очень квалифицированный специа-
лист, а проверять его с помощью прак-
тических измерений нерационально. 
Поэтому для расчёта свойств двумер-
ных материалов применяют нейросети, 
однако они недостаточно точны и тре-
буют больших вычислительных мощ-
ностей.

Коллектив учёных из Высшей шко-
лы экономики, Национального универ-
ситета Сингапура, Университета Инно-
полис, а также лауреат Нобелевской 
премии по физике Константин Новосё-
лов предложили новый подход для бо-
лее быстрой и точной оценки свойств 
материалов.

— По сравнению с аналогичными ме-
тодами расчётов наш подход демон-
стрирует снижение ошибки прогно-
зирования энергетических свойств 
вводимых дефектов как минимум 
в 3,7 раза, — сообщил «Известиям» Рус-
лан Лукин. — Для некоторых параме-
тров материала наша точность про-
гнозирования в 8–10 раз больше, чем 
у других групп. Кроме того, наш под-

ход на порядок более ресурсоэффек-
тивен, чем его конкуренты, как в ча-
сти обучения нейросети, так и в части 
вывода конечного результата.

Для алгоритмов машинного обу-
чения атомная структура — это набор 
точек в 3D-пространстве. У каждой 
точки есть свойства, распределённые 
вокруг неё. Они описываются так на-
зываемой волновой функцией. Вве-
дение дефекта создаёт колебания 
в электронных волновых функциях 
на атомном уровне, подобные камню, 
брошенному в пруд.

— В других подходах рассматривают 
кристаллическую структуру как об-
лако точек атомов, из которых состо-
ит базовый материал, — пояснил при-
глашённый профессор-исследователь 
Национального университета Синга-
пура Андрей Устюжанин. — Мы же рас-
сматриваем её как точечное облако де-
фектов. Чтобы его получить, мы берём 
структуру с дефектами и удаляем все 
атомы, на которые не влияют наши 
примеси. Все не затронутые измене-
ниями атомы мы делаем виртуальны-
ми, тем самым получая разреженную 
структуру, что очень облегчает вычис-
ления. Сначала нейросеть обучается 
на примерах материалов с известными 
свойствами, затем уже проводит рас-
чёты для новых структур.

С вычислительной точки зрения об-
учение нейронной сети с использова-
нием такого представления занимает 
как минимум в четыре раза меньше па-
мяти и в восемь раз меньше операций 

графического процессора по сравне-
нию с полным представлением.

2D-материалы, несомненно, будут 
использоваться при промышленном 
производстве транзисторов, полага-
ет ведущий научный сотрудник цент-
ра радиофотоники и СВЧ-технологий 
Института нанотехнологий в электро-
нике, спинтронике и фотонике Наци-
онального исследовательского ядер-
ного университета МИФИ, профессор 
Константин Катин. По его словам, 
на данный момент массовое примене-
ние 2D-материалов в промышленности 
не техническая, а чисто экономиче-
ская проблема. Пока старые техноло-
гии во многих случаях более выгодны, 
и под них произведено много обору-
дования, которое нерационально ме-
нять раньше истечения срока службы.

Однако другие эксперты отмечают 
наличие и технических сложностей 
в работе с двумерными материалами.

— Считается, что двумерные мате-
риалы (в том числе полупроводнико-
вые) составят конкуренцию традици-
онным оптоэлектронным устройствам 
примерно через 5–10 лет, — рассказал 
эксперт центра компетенций НТИ 
«Фотоника», профессор Алфёровско-
го университета, доктор физико-мате-
матических наук Иван Мухин. — На те-
кущий момент основная сложность 
получения таких материалов кроется 
в синтезе высококачественных слоёв 
большой площади промышленными 
методами. Исследования по созданию 
транзисторов на основе таких мате-
риалов ведутся последние десять лет, 
и они доказали свою работоспособ-
ность.

Таким образом, в ближайшее время 
двумерные материалы вряд ли заме-
нят кремний, поскольку для перехода 
к промышленному уровню производ-
ства ещё предстоит решить ряд техно-
логических проблем.

— Однако все трудности создания 
и работы с лихвой окупаются теми 
электронными, механическими и те-
пловыми свойствами, которые обе-
спечивают 2D-материалы, — заклю-
чил Константин Катин.

В качестве перспективного направ-
ления дальнейшей работы авторы ста-
тьи указывают объёмные материалы. 
Они планируют применить тот же под-
ход обучения нейросети для трёхмер-
ных полупроводников.
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Robotics, Glory Air, «Геоскан», Fixar и дру-
гих компаний.

Помимо оснащения самих взлёт-
ных площадок в зоне уже установили 
две наземные станции АЗН-В (станция 
радиовещательного автоматического 
зависимого наблюдения, использует-
ся в традиционной авиации) и систе-
му мониторинга спутниковых навига-
ционных сигналов. Навигация дронов 
в Зеленограде будет осуществляться 
по спутниковым сигналам, добавил Ан-
дрей Аникин.

На следующей неделе ЦУГАМ завер-
шит технологический конкурс и выбе-
рет победителя на поставку комплек-
са средств автоматизации городской 
аэромобильности, рассказал предста-
витель компании. Речь идёт о сред-
ствах планирования, использования 
воздушного пространства, организа-
ции полётов и разрешения возможных 
конфликтов, которые могут возникнуть 
в воздухе с пилотируемыми судами. 
В конкурсе участвуют три компании.

«Известия» направили запрос в ЦУ-
ГАМ, департамент предприниматель-
ства и инновационного развития Мо-
сквы и в пресс-службу Минтранса РФ.

ЦУГАМ заключил восемь соглаше-
ний с заказчиками и разработал шесть 
регламентов по оказанию сервисов 
с ключевыми из них, рассказал Андрей 
Аникин.

— Это «ВкусВилл», X5 Group, «Почта 
России», «Додо Пицца», МТС и Capital 
Group. Составлены регламенты, мы про-
вели моделирование сервисов — как 
оказываются эти услуги. И в принципе 
находимся на заключительном этапе 
создания экспериментальной инфра-
структуры, которая позволила бы на-
чать полноценное тестирование сер-
висов в Москве, — сообщил он.

С ритейлерами будет отрабаты-
ваться доставка дронами продуктов 
питания, с «Почтой России» — посы-
лок, с «Додо Пиццей» — готовой еды, 
с МТС — мониторинг состояния вышек 
связи, с CG Capital — оценка выполнения 
строительных работ, говорится в пре-
зентации.

При этом участие некоторых ком-
паний в проекте было анонсировано 
преждевременно. Так, в пресс-службе 
Capital Group «Известиям» не подтвер-
дили наличия подписанных догово-
рённостей с ЦУГАМом. Представитель 
«ВкусВилла» тоже отметила: компания 
участвовала в обсуждениях полётов 
дронов, но пока не заключала соглаше-
ний. В других упомянутых компаниях 
не ответили на запросы «Известий».

При этом для организации полётов 
ЦУГАМ может отказаться от использо-
вания экспериментального правового 
режима (ЭПР), так как установить его 
не получается «по объективным причи-
нам», сообщил Андрей Аникин.

— Возможно, мы пойдём другими пу-
тями, без установки ЭПР. В рамках из-
менения Федеральных правил исполь-
зования воздушного пространства 
с марта 2024 года появляется возмож-
ность устанавливать определённые 
зоны для полётов в черте города, — на-
помнил спикер.

«Известия» направили запросы 
во все компании — заказчики сервисов.

Ранее московские власти уже пыта-
лись организовать тестовые полёты аэро-
такси в черте города — в инновационном 
центре «Сколково». Но осенью прошло-
го года стало известно, что власти не со-
гласовали полёты. Против выступили 
Минтранс и ФСО, писал РБК. По мнению 
ведомств, открытие такой зоны вблизи 
авиаузлов (территория над «Сколково» 
входит в воздушное пространство аэро-
порта Внуково) опасно тем, что полёты 
беспилотников под взлетающими или за-
ходящими на посадку самолётами пред-
ставляют угрозу безопасности.

Опрошенные «Известиями» экспер-
ты сомневаются, что полётную зону 
в Зеленограде удастся согласовать, 
ведь она находится вблизи аэропорта 
Шереметьево.

— Опыт «Сколково» показал, что там, 
где проходят глиссады (траектория за-
хода самолёта на посадку. — «Известия»), 
таких разрешений выдавать не будут. 
Ситуация с московским небом сейчас 
довольно напряжённая. Думаю, что при-
оритет продолжат отдавать безопас-
ности, нежели экспериментальным 
режимам по доставке еды, — считает 
гендиректор «Русдронопорта» Нико-
лай Ряшин.

По его мнению, доставка еды дрона-
ми сегодня в целом больше относится 
к развлечениям, реальной возможно-
сти или потребности бизнеса зарабо-
тать на этом пока нет.

Вряд ли Москва получит разреше-
ние на полёты дронов в черте города 
до окончания СВО, считает и генди-
ректор «Курсира» (участник рынка НТИ 
«Аэронет») Виталий Муниров. Выдача 
разрешения на полёты будет зависеть 
прежде всего от внешнеполитической 
обстановки — пока есть угроза атак вра-
жескими беспилотниками, небо будет 
закрыто, полагает эксперт. Москва, как 
и другие 64 региона РФ, ввела запрет 
на запуск дронов ещё в мае этого года.
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Высокое заземление 

A — Последние два месяца 
спрос на электромобили 

рос ускоренными темпами: в августе 
прирост в годовом исчислении — почти 
в шесть раз на новые автомобили и 68% 
на подержанные, — рассказал «Изве-
стиям» руководитель группы исследо-
ваний и клиентской аналитики Auto.ru 
Алексей Муханов. — Спрос за январь–
август увеличился в три раза год к году 
на новые авто и вдвое — на подержан-
ные.

По мнению авторов исследования, 
высокая популярность экотранспорта 
связана с расширением его ассорти-
мента, в том числе благодаря активно-
сти китайских производителей.

Это подтверждает и топ-5 самых 
продаваемых марок за август. Соглас-
но данным «Автостата», его возглави-
ли такие бренды из Китая, как Zeekr, 
Evolute, а на пятом разместился Hongqi 
(третье — у Volkswagen, четвёртое — 
у Tesla). А среди подержанных лиди-

рует японский и американский авто-
пром — Nissan и Tesla.

Одна из причин популярности элек-
тромобилей — причитающиеся их по-
купателям льготы. Например, с 1 янва-
ря 2023 года государство компенсирует 
25% (но не более 625  тыс. рублей) 
от стоимости таких машин, напомни-
ли «Известиям» в Минэкономразви-
тия. Но транспорт должен быть собран 
на территории России. Под это усло-
вие попадают Evolute и «Москвич 3е».

Кроме того, владельцам электро-
каров не надо платить транспортный 
налог в первые три года владения ма-
шиной, а проезд по платным трассам 
с 1 марта этого года стал бесплатным, 
добавили в Минэкономразвития.

— Несмотря на высокую стоимость 
самих машин, благодаря бесплатным 
парковкам, отсутствию налога и отно-
сительно недорогой зарядке владеть 
ими выгодно, разница в цене нивели-
руется, — отметил в разговоре с «Из-

вестиями» автомобильный эксперт, 
майор ГИБДД в отставке Виктор Кон-
драшин.

Эксперт также напомнил, что об-
служивание электромобиля обхо-
дится гораздо дешевле, чем машины 
с двигателем внутреннего сгорания: 
благодаря батарее и конструкции та-
кой транспорт не нуждается в регуляр-
ной замене масла.

Люди стали больше доверять элек-
тромобилям, считает редактор сайта 
об электромобилях EV-Start Руслан Та-
расов. Владельцы таких машин нача-
ли понимать, что содержать их гораз-
до выгоднее.

— У электрокаров нет высокой по-
требности в автозапчастях и расходни-
ках, — объяснил он «Известиям». — А во-
дители, которые установили зарядную 
станцию у себя дома и экономят на бен-
зине, подают пример своим соседям.

В качестве минусов электротранс-
порта член общественного совета при 
ГУ МВД России по Москве Пётр Шкума-
тов назвал его более высокую по срав-
нению с машинами на бензине и дизе-
ле стоимость и довольно ощутимую 
цену за зарядку на коммерческих ЭЗС.

— Обслуживание электрокаров тоже 
вызывает вопросы, так как специали-
зированных сервисных центров мало 
и в случае поломки, особенно в неболь-
ших городах, машину никто не отре-
монтирует, — сказал он.

Также Пётр Шкуматов отметил, 
что в настоящее время электромо-
билями в основном пользуются эн-
тузиасты, которые хотят получить но-
вый опыт.

Основная проблема, с которой мо-
гут столкнуться владельцы электро-
каров, — это недостаточное количе-
ство электрозарядных станций (ЭЗС). 
Сейчас лишь 10–15% АЗС в стране име-
ют свободные мощности, необходи-
мые для установки быстрых зарядок, 
отметил директор Edison Technologies 
Михаил Крапивной.

— Средняя стоимость быстрой ЭЗС 
на рынке составляет 2–3 млн рублей. 
На каждую АЗС нужно хотя бы два-
три таких зарядных устройства — это 
оптимальное количество, позволяю-
щее избежать очередей, — рассказал 
он «Известиям».

Стоимость технического присое-
динения может доходить до 30% сто-
имости самой станции. Она может 
разниться ввиду отсутствия единых 
стандартов присоединения.

В июне 2023 года «Известия» писа-
ли о нехватке ЭЗС в России. Тогда экс-
перты заявили о том, что с учётом ро-
ста популярности электромобилей 
за три ближайших года количество 
зарядных станций необходимо уве-
личить до 18 тыс. по всей стране.

Минпромторг в ответе на запрос 
«Известий» сообщил, что в настоя-
щий момент на территории России 
в публичном коммерческом досту-
пе насчитывается около 5,8 тыс. ЭЗС. 
По информации ведомства, в рамках 
субсидиарной поддержки в 2023 году 
запланировано к вводу 697 быстрых 
ЭЗС. Из них по состоянию на 26 сентя-
бря введено в эксплуатацию 78 стан-
ций, остальные 619 планируется уста-
новить до конца года.

Процентный пунктик
A По IT-ипотеке этот пока-

затель также увеличился 
на 0,4% — с 4,5 до 4,9%. При этом ус-
ловия по дальневосточной ипотеке 
в среднем зафиксировались на уров-
не 2%.

В Сбере с 20 сентября установили 
единую ставку на все цели кредито-
вания по программам с господдерж-
кой, а также отменили скидку 0,3% 
за приобретение сервиса электрон-
ной регистрации, сообщали ранее 
в финансовой организации. В резуль-
тате процент по льготным предложе-
ниям в банке достиг максимально 
возможных значений: 8% — по кре-
дитам на новостройки, 6% — по се-
мейной, 5% — по жилищным креди-
там для IT и 2% — по дальневосточной.

ВТБ с 22 сентября отменил дис-
конты по программам с господ-
держкой, сообщили «Известиям» 
в пресс-службе банка. Ставки по ним 
остались на том же уровне, однако 
скидка 0,3% при использовании циф-
ровых сервисов кредитной органи-
зации больше не будет действовать. 
Однако в заявках, поданных до мо-
мента изменений, сохранятся ста-
рые условия.

— С 20 сентября Совкомбанк повы-
сил ставки по программе льготной 
ипотеки до 7,99%, а также отменил до-
полнительный дисконт по акции «Вы-
годная ипотека с “Халвой”» для всех 
предложений с господдержкой, — со-
общили в пресс-службе организации.

В «Открытии» рост льготных ста-
вок в среднем составил 0,3 п.п., со-
общили в кол-центре банка. Сейчас 
льготную ипотеку на новостройки 
там можно оформить под 7,99% го-
довых, а семейную — под 5,99%. При 
этом ставка по предложениям для IT 
составит 4,59%, а по дальневосточ-
ной — 1,59%.

В банке «Дом.РФ» льготные став-
ки выросли на 0,5 п.п., сообщили 
в пресс-службе организации. Но они 
всё равно остаются на 0,9 п.п. ниже 
максимальных значений.

В УБРиР проценты также подняли 
на 0,5 п.п., сообщили в пресс-службе 
банка. Теперь IT-ипотеку там можно 
оформить под 4,6% годовых, семей-
ную — под 5,5%, на новостройки — под 
7,3%.

В «Уралсибе» рост ставок соста-
вил 0,3 п.п., подтвердили в кол-центре 
банка. Сейчас семейную ипотеку там 
дают под 5,89%, а льготную — под 
7,89%. Процент по программам с го-
споддержкой вырос на 0,25% и в бан-
ке «Санкт-Петербург», рассказали 
в кол-центре организации. Напри-
мер, по кредитам на новостройки — 
до 7,9%, для семей с детьми — до 5,9%, 
для IT-специалистов — до 4,65%.

ВБРР с 25 сентября также повы-
сил ставки по льготным програм-
мам, уточнили в кол-центре банка. 
Сейчас льготную ипотеку там можно 
взять под 7,5%. Помимо того в МТС-
банке ставки увеличились в сред-
нем на 0,5%, выяснили «Известия». 
Так, по кредитам для семей она вы-
росла с 4,9 до 5,7%, по предложению 
для IT-специалистов — с 4,5 до 4,7%, 
а по льготной — с 7,3 до 7,8%.

О намерении отменить скидки 
по льготным жилищным займам так-
же сообщили «Известиям» в Нови-
комбанке.

Банки не станут сохранять пони-
женные ставки, так как им это просто 
невыгодно, уверен аналитик Freedom 
Finance Global Владимир Чернов. 
В четвёртом квартале 2023 года мож-
но ожидать, что условия по льготным 
программам уравняются во всех кре-
дитных организациях.

— ЦБ давно говорит о том, что ры-
нок ипотеки перегрет и необходимо 
предпринимать усилия по его охлаж-
дению. Средневзвешенная ставка 
на первичное жильё продолжит ра-
сти, — подчеркнул эксперт по фондо-
вому рынку «БКС Мир инвестиций» 
Игорь Галактионов.

Льготные ипотечные програм-
мы стали одной из основных при-
чин сильного роста закредитован-
ности населения и необъективного 
завышения цен на жилую недвижи-
мость с 2020 года по настоящее вре-
мя, считает управляющий директор 
рейтингового агентства «Эксперт РА» 
Юрий Беликов.

Решение правительства по уже-
сточению льготных программ было 
вызвано тем, что доля льготной ипо-
теки в портфелях банков в сегменте 
первички достигает 80–90%, а с учё-
том вторичного рынка — 40–45%, по-
яснил глава инвестиционной ком-
пании на рынке недвижимости ООО 
«Флип» Евгений Шавнев. В среднем 
этот показатель в обоих случаях дол-
жен находиться на уровне 30–35%.

Несмотря на ужесточение усло-
вий по программам с господдерж-
кой, за неделю с 15 по 21 сентября 
объём выдач оказался рекордным 
за всю историю, сообщил глава ана-
литического центра «Дом.РФ» Миха-
ил Гольдберг.

Спрос на такие кредиты всё рав-
но сохранится на высоком уровне, 
поскольку разрыв ставок остаётся 
значительным, уверен управляю-
щий директор рейтингового агент-
ства НКР Михаил Доронкин. Процен-
ты по рыночным программам после 
роста ключевой увеличились в сред-
нем до 14–15%, писали ранее «Изве-
стия».

Островок неввезения 
Продавцам отечественных брендов вернут часть аренды в ТЦ

A Спрос на продукцию рос-
сийских марок вырос по-

сле ухода иностранных компаний, 
поэтому запуск новой концепции ста-
новится максимально актуальным.

Проект можно представить сле-
дующим образом: на базе успешно-
го известного бренда появится совре-
менное пространство, где локальные 
компании смогут продавать свои то-
вары на льготных условиях, пояснил 
Александр Исаевич.

— По факту молодые дизайнеры 
и производители получат готовое 
решение по реализации продукции 
«под ключ». Это позволит им зая-
вить о себе перед широкой аудито-
рией на региональном и федеральном 
уровнях, а также получить комплекс-
ную поддержку для своего развития 
на модном рынке, — отметил экс-
перт. — Отбор локальных брендов 
для размещения на льготных усло-
виях будет проводить Корпорация 
МСП совместно с регионами.

Идея с развитием локальных 
марок хорошая, такие концепции 
на рынке в федеральном масшта-
бе уже активно развиваются, сре-
ди успешных кейсов можно назвать 
Trend Island, где высокая проходи-
мость и большие чеки, рассказала 
«Известиям» владелица отечествен-
ного бренда спортивной одежды Zojj 
(ЗОЖ) Татьяна Мицкевич. Люди идут 
в этот магазин, прекрасно понимая, 
что там продают российское, заме-
тила она.

— Но компенсация затрат на аренду 
в размере 20% недостаточна для из-
готовителей, остаток в 80% всё равно 
будет слишком высокой ставкой для 
нас. Скорее российские имена смогут 
потянуть только отдельные рейлы 
для одежды, — сказала она. — Также 
важны продвижение таких островков 
и высокий трафик, а значит, необхо-
димо удачное расположение.

С коллегой согласна и владели-
ца женской марки Stimage Наталья 
Мейер: прежде всего нужно смо-
треть конкретные места, выбирать 
проходные, которые уже наработа-
ли трафик. Арендная плата, например 
в столице, сейчас достаточно высо-
кая, поэтому компенсация в 20% зна-
чимо не поможет предпринимателям, 
полагает она. Эксперт подчеркнула: 
сейчас отечественным производите-
лям нужны качественные российские 
ткани по адекватной цене, квалифи-
цированные швеи, закройщицы, кон-
структоры, которых сейчас на рынке 
практически нет.

Многим игрокам среднего сег-
мента сегодня необходима поддерж-
ка, сказал «Известиям» гендиректор 
Trend Island (столичный универмаг 
российских брендов) Николай Кон-
стантинов. Компания видит запрос 
на подобного рода форматы со сторо-

ны региональных покупателей, «это 
выигрышная для всех сторон про-
грамма, которая позволит не только 
развивать локальные fashion-бренды, 
но и расширять кругозор покупате-
лей». Плюс к этому проект составит 
конкуренцию китайским и турецким 
производителям, добавил он.

Эксперт отметил: в 2022–2023 го-
дах российские бренды начали ак-
тивно развиваться. Этому способ-
ствовало сразу несколько факторов: 
так, например, иностранные компа-
нии начали уходить из РФ или при-
останавливать свою деятельность 
в стране, а потребители были готовы 
покупать изделия локальных марок. 
Но, несмотря на это, у нового проекта 

могут быть слабые места, добавил он. 
Дело в том, что у небольших отече-
ственных брендов зачастую недоста-
точно организована операционная 
работа: вопросы, связанные с мар-
кировкой продукции, её логистикой 
или страхованием. «Это то, из-за чего 
нам в универмаге иногда приходит-
ся отказывать ярким креативным ди-
зайнерам», — пояснил Николай Кон-
стантинов.

Если у нового формата будут цен-
трализованное управление и кон-
троль, как в случае с розничным 
проектом, то он имеет хорошие воз-
можности для развития, считает ген-
директор Fashion Consulting Group 
Анна Лебсак-Клейманс. На практи-

ке это означает, что для островков 
будут отбирать участников проекта, 
следить за наличием у них широко-
го предложения и так далее.

— В таком случае проект коорди-
нируют опытные эксперты: байе-
ры и мерчендайзеры, все участвуют 
в командной игре. Тренд успешного 
развития таких мультибрендовых 
концептов сейчас очевиден, — под-
черкнула она.

Но если это будут точечные пло-
щадки, где каждый участник сам 
за себя, учитывает только собствен-
ные интересы и в целом развивает-
ся как может, то такой проект следу-
ет оценить как весьма рискованный, 
резюмировала эксперт.
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Карта крипта

К риптобиржа Binance продаёт свой российский бизнес компании CommEX, 
сообщил её представитель. Соглашение уже заключено. В соответствии 

с ним компания полностью прекратит свою деятельность в России без пра-
ва на получение части прибыли после продажи и возможности обратно-
го выкупа долей в бизнесе.

«Смотря в будущее, мы признаём, что работа в России несовместима 
со стратегией Binance по соблюдению требований», — сказано в заявлении ди-
ректора по соблюдению нормативных требований Ноя Перлмана.

Пользователей переведут на другую платформу, уточнили в Binance. Этот 
процесс займёт до года. Новые пользователи, проходящие процедуру верифи-
кации на бирже, будут перенаправляться на платформу CommEX. «Известия» 
направили запрос в компанию.

До этого, 28 августа, Binance запретила пользователям из РФ работать с лю-
бой валютой, кроме рубля, через свою P2P-площадку.

Из-за ухода Binance у российских пользователей будет много трудностей, 
предупредил финансовый аналитик BitRiver Владислав Антонов. Например, ин-
терфейс Binance был прост и понятен, поэтому их сайтом и мобильным прило-
жением так активно пользовались. Каким будет решение от CommEX — нико-
му не ясно.

— Такая же картина и с условиями работы на CommEX — комиссии, лими-
ты, доступные инструменты могут быть совершенно иными. Сюда же отнесём 
набор используемых криптовалют. Если на Binance можно было найти крипту 
на любой вкус и цвет, то в случае с новой площадкой снова возникают вопро-
сы, — добавил Владислав Антонов.

Однако, по его словам, если у CommEX получится создать свой аналог ус-
ловного «Макдоналдса», как это в итоге получилось в РФ, то российским поль-
зователям вряд ли стоит переживать. Фактически при таком сценарии они по-
лучат просто смену вывески над входом в компанию.

Binance была популярна у россиян даже при отсутствии регистрации и ре-
гулирования рынка в России, подчеркнул Владислав Антонов. Криптобиржа 
взаимодействовала с российскими государственными органами власти, была 
вполне лояльна к стране. Эксперт отметил: хотя Вашингтон «подрезал крылья» 
ещё одной международной компании, работающей в РФ, у неё всё равно могут 
быть сложности на американском рынке.
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Олег Клещев, Валерия Чуб

З абастовка Гильдии сценаристов 
Голливуда (WGA) к 27 сентября офи

циально закончена. Она продлилась 
148 дней и поставила на паузу произ
водство большинства крупных рели
зов. За счёт протеста организация смог
ла получить более выгодные условия 
работы, но такой метод диалога вряд 
ли сработал бы в России, считают экс
перты. О том, чем закончилась забастов
ка, с какими проблемами сталкивают
ся отечественные сценаристы и смогут 
ли российские производители восполь
зоваться паузой в расписании заокеан
ских премьер, — в материале «Известий».

�� СНОВА ЗА РАБОТУ

Согласно новому договору, опублико-
ванному на официальном сайте Гиль-
дии сценаристов, повысится уровень 
оплаты труда, будет ограничено ис-
пользование искусственного интел-
лекта для написания сценариев, авто-
ры будут получать отчисления за свои 
успешные работы от стриминговых 
сервисов (на такие условия согласи-
лись Netflix, Disney+, Max и другие пло-
щадки). Новый контракт WGA с Альян-
сом кино и телепродюсеров будет 
действовать до мая 2026 года, но в него 
ещё могут внести некоторые правки: 
документ должен получить одобрение 
от членов гильдии, и голосование прой-
дёт с 2 по 9 октября.

Больше всего от забастовки постра-
дало производство блокбастеров от ги-
гантов индустрии — Disney (в том чис-
ле Marvel), Warner Bros., Sony. Крупные 
стриминговые сервисы тоже затро-
нул вынужденный перерыв. Компании 
и студии пока не делали официальных 
заявлений о новых датах, но уже из-
вестно, какие фильмы точно сдвину-
ли на более поздние сроки.

Среди перенесённых релизов три 
сиквела «Аватара» (третья часть — де-
кабрь 2025 года, четвёртая — на 2029-й, 
пятая — на 2031-й), продолжение попу-
лярной анимационной картины «Чело-
век-паук: Паутина вселенных», «Дэдпул 
3», «Миссия: невыполнима. Смертель-
ная расплата. Часть 2» с Томом Крузом, 
«Гладиатор 2» от Ридли Скотта, «Ве-
ном 3», «Битлджус 2» Тима Бёртона, не-
сколько супергеройских блокбастеров 
и сиквелов к «Мстителям» от Marvel 
и т.д. Из сериалов перенесли второй 
сезон шоу от HBO «Одни из нас» с 2024 

на 2025 год. Пятый сезон «Очень стран-
ных дел» тоже поставили на паузу: за-
планированные в мае съёмки не стар-
товали.

Западная пресса положительно 
встретила окончание протеста, отме-
тив, что это одно из крупнейших собы-
тий индустрии. The Hollywood Reporter 
отнёсся к финалу забастовки с осто-
рожным оптимизмом: многие студии 
одновременно возобновят производ-
ство своих проектов, и это может спро-
воцировать дефицит кадров, съёмоч-
ных площадок и актёров.

Но победа сценаристов не означает 
конец конфликта: студии ещё не дого-
ворились с профсоюзом голливудских 
актёров, которые присоединились к об-
щему протесту в середине июля. Всё 
это тоже может замедлить производ-
ство фильмов.

По словам номинанта на премию 
«Золотой орёл» за лучший сценарий 
к спортивной мелодраме «Лёд» Ан-
дрея Золотарёва, завершение конфлик-
та было ожидаемым.

— Мне кажется, что все уделяют это-
му так много внимания, потому что хо-
тят побыстрее увидеть новые сезоны 
и что-то интересное на платформах. 
У всех простой, это уже стало ощу-
щаться. Сам процесс забастовки — это 
естественный путь к сближению мето-
дом шантажа. С одной стороны — сце-
наристы, с другой — продюсеры, одни 
хотят денег, другие их давать не хотят. 
Все они рано или поздно методом вза-
имного шантажа договариваются. Во-
прос был в том, как быстро это случит-
ся, — объяснил «Известиям» Андрей 
Золотарёв.

�� КТО ГЛАВНЫЙ В КИНО

148-дневная забастовка стала одной 
из самых масштабных акций за по-
следние 15 лет — подобное происхо-
дило в 2007 году, и тогда всё разреши-
лось за 100 дней. В этот раз один день 
простоя обходился студиям пример-
но в $30 млн — серьёзный удар по ко-
шельку студий.

Кирилл Журенков, работавший над 
сценариями к фильмам «Ленин. Неиз-
бежность», «Девятая» и «Демон револю-
ции», объяснил «Известиям», что в осно-
ве большинства подобных конфликтов 
лежит именно денежный вопрос.

— То, что им удалось добиться индек-
сации минимальной заработной платы, 
бонусов за просмотры на стриминго-
вых платформах, — большой плюс. Про-
шлая забастовка была в 2007–2008 го-
дах, и я тогда общался с американским 
сценаристом Майклом Толкином. Мне 
было интересно, как они смотрят на эту 
забастовку изнутри, ради чего всё это 
было — ради денег или чтобы дока-

зать продюсерам важность сценари-
стов. В Голливуде есть такое соревно-
вание: кто главный в кино. Неслучайно 
один из основателей Warner Bros. Джек 
Уорнер как-то сказал: сценарист — пол-
ный ноль с печатной машинкой. Майкл 
Толкин мне ответил, что самоуваже-
ние и достоинство он может найти дома 
среди семьи и друзей, главное — чтобы 
нормально платили, — рассказал Ки-
рилл Журенков.

Завершившаяся забастовка — пока-
затель того, как меняется киноинду-
стрия из-за новых технологий, добавил 
сценарист. Другая острая проблема — 
монетизация контента на стриминго-
вых площадках, а рост популярности 
искусственного интеллекта отече-
ственного сценариста не сильно ис-
пугал, хотя эффективность современ-
ной графики особенно заметна в новом 
«Индиане Джонсе».

— Там не отличить молодого Джон-
са, которого сделали при помощи ком-
пьютерных технологий, от старого до-
брого Харрисона Форда. С точки зрения 
сценариста, я не вижу какой-то се-
рьёзной угрозы со стороны ИИ. Я сам 
не пробовал, но мои коллеги балова-
лись с ChatGPT, они остались не очень 
довольны. Как не изобретён компью-
тер, полностью повторяющий челове-
ческий мозг, так и ChatGPT пока, к сча-
стью для нас, не заменит сценариста. 
Он может делать какие-то черновые ва-
рианты, но пока это интересная и пер-
спективная игрушка. Голливуд идёт 
на острие прогресса, они уже этими во-
просами озаботились, — добавил Ки-
рилл Журенков.

�� НА ВООРУЖЕНИЕ

Производство уже должно сдвинуть-
ся с мёртвой точки, и фанаты по все-
му миру в ближайшие годы увидят от-
ложенные новинки. Это означает, что 
и до российских кинотеатров они смо-
гут дойти, хотя и с некоторой задерж-
кой. Часть из них с большой долей ве-
роятности выйдет в формате теневых 
релизов и предсеансового обслужи-
вания, как это было с летними хита-
ми — «Барби» и «Оппенгеймером». Воз-
никшим окном в графике релизов 
смогут воспользоваться отечествен-
ные производители. Но, как считает 
Андрей Золотарёв, российская инду-
стрия способна составить конкурен-
цию иностранному продукту и без по-
добных перерывов.

— Конкуренция у нас сейчас эфемер-
ная: нас не пускают к ним, их почти нет 
у нас. Нам не нужна фора, мы можем 
составить конкуренцию на открытом 
рынке, даже если у них всё работает 
на 100%. У нас сейчас индустрия не-
большая, но крепкая, мы классно раз-
виваемся. Гипотетически если нам 
снова скажут welcome, то мы вполне 
сможем с ними конкурировать, наш 
продукт ничем не хуже того, что они 
делают, — отметил «Известиям» Андрей 
Золотарёв.

Ещё один плюс такой масштабной 
забастовки — прецедент. Специалисты 
из России тоже могут воспользовать-
ся опытом иностранных коллег для ре-
шения проблем на отечественном рын-
ке, но, как считает Кирилл Журенков, 
о больших забастовках говорить рано.

Культура

Машенька, не плачь
В драме о буллинге сыграла дочь солиста «Руки вверх»

Катерина Алабина

С ериал «Плакса» — актёрский дебют 
дочери Сергея Жукова Ники в каче

стве ведущей актрисы. Драма расска
зывает о девочке Маше, перешедшей 
в региональную школу после жизни 
в Москве. Здесь она становится жерт
вой буллинга и ищет спасения в музы
ке. При этом шоу не только поднимает 
тему травли, но и обращает внимание 
на проблемы взрослых в новых геопо
литических условиях, на пропасть меж
ду региональными и столичными жи
телями страны, а также затрагивает 
вопросы инклюзивности. «Известия» 
посмотрели две первые серии накану
не премьеры. Осторожно, спойлеры!

В центре сюжета — пятнадцатилетняя 
Маша (Ника Жукова), вынужденная вме-
сте с мамой, папой и младшим братом по-
кинуть роскошный особняк на Руб лёвке 
и привычную жизнь в столице. Сериал 
актуализирован: переезд происходит 
из-за того, что американская компания 
по строительству небоскрёбов, в ко-
торой глава семейства Андрей (Роман 
Маякин) занимал не последнее место, 
прекращает своё существование на тер-
ритории России. Тереховы отправляют-
ся переживать непростой период на ро-
дину мамы Маши, в Новоморск. Дети, 
не видевшие «простой» жизни, реаги-
руют на перемены по-разному: Маша от-
носится к ним понимающе, но с опаской, 
а дошкольник Денис (Адам Кумаев) ак-
тивно познаёт новый для себя мир.

Изначально сериал был заявлен как 
творческий ответ проблеме буллинга, 
и с первого же эпизода он оправдывает 
свою задачу. Сцены издевательств над 
Машей жестоки: за две серии героиню 
Жуковой успели обокрасть, несколько 
раз избить, снять обнажённой на видео 
исподтишка (для дальнейшего шанта-
жа, конечно) и почти утопить — снача-
ла в бассейне, а потом ещё и в раковине 
школьного туалета. Над Машей смеют-
ся с первого её появления на террито-
рии школы: то ли из-за одежды, то ли 
из-за того, что она из Москвы и знает 
английский получше одноклассников. 
Или за то, что тоже поёт и поэтому мо-
жет составить конкуренцию главной 
хулиганке школы Крис (Диана Енакае-
ва). А может, за то, что новенькая. Роди-
телям Маша обо всём этом не говорит.

— Дети бывают бессознательно же-
стоки к людям, которые чем-то выде-
ляются из общего ряда. В начальной 
школе я был активным мальчиком, хо-
тел быть заметным, всегда принимал 
участие во всех мероприятиях. Носил 
яркую модную шапку-петушок, кото-
рую мне купили родители. Она до та-
кой степени раздражала школьных ху-
лиганов, что однажды они решились, 
налетели толпой, сорвали с моей го-
ловы эту шапку и куда-то дели, — по-
делился с «Известиями» режиссёр Ан-
дрей Силкин.

Травля не понаслышке знакома 
и продюсеру проекта Вадиму Баку-
неву — по его словам, в школе он был 

творческим ребёнком и даже выступал 
в коллективе, за что был подвергнут из-
девательствам и даже стал жертвой вы-
могательств. А Сергей Жуков призна-
ётся: в его жизни бывали «и прозвища, 
и обидные слова, и тумаки».

Тема травли в отечественном ки-
нематографе не нова. Начало ей поло-
жила картина Ролана Быкова «Чучело», 
основанная на одноимённой повести 
Владимира Железникова 1981 года. 
Параллели с этим фильмом у «Плаксы» 
есть: Маша — белая ворона в глазах од-
ноклассников, как и Лена Бессольце-
ва; её считают чудаковатой новенькой 
и презирают с первого дня.

Но, в отличие от Лены, героиня Ники 
не замалчивает проблемы и не пытает-
ся понравиться коллективу, а борется 
с обидчиками: идёт к директору, отве-
чает словом или поступком самостоя-
тельно. Вот только это не особенно по-
могает — действия Маши только больше 
разжигают в Крис ненависть, а равно-
душной директрисе интереснее поис-
кать в интернете новый пиджак, чем 
разбираться в детских склоках.

Музыка кажется Маше возможно-
стью отвлечься от проблем, а ещё — 
утереть нос сопернице, выиграв на кон-
курсе. Для этого героиня и собирает 
группу таких же аутсайдеров поневоле, 

как она сама: пианистка и единствен-
ная подруга Маши в Новоморске Поли-
на (Софья Николаева), старшеклассник 
Никита (Ваня Дмитриенко) в качестве 
гитариста и барабанщик Тим (Даниил 
Муравьёв-Изотов).

Намёки на развитие в будущих эпи-
зодах проблемы абьюза как ответ-
вления буллинга в сериале тоже есть. 
Любовный интерес Маши — Даня (Алек-
сей Онежен), парень Крис, персонаж 
не из простых. Ему интересно пооб-
щаться с обеими девочками, но не пото-
му, что они ему запали в душу. В одной 
из сцен он активно начинает интере-
соваться Машей потому, что у неё есть 
селфи с Билли Айлиш, в то время как 
у Крис — только с российскими звёзда-
ми. А герой Дмитриенко — полная про-
тивоположность «главному красавчи-
ку школы». На фоне Дани отзывчивый 
и робкий Никита кажется настоящим 
«зелёным флагом» и примером, «как 
надо» обращаться с девочками.

Московская семья в Новоморске — 
инопланетяне. Даже пастельные тона 
в одежде и её минималистичный крой 
выглядят сценарным ходом для фокуса 
на разнице менталитетов. Город не ска-
зать чтобы рад столичным пришель-
цам. Соседки на лавке с ехидцей встре-
чают новоприбывших: «Ой, Леночка, 
здравствуй! Ну что, домой потянуло?» 
Бабушка героини Таисия Степановна 
поправляет внука: «Это ты в школе аме-
риканской своей Дэн, а здесь ты — Де-
ниска». Контраст со столицей налицо: 

Маша наблюдает покосившиеся доми-
ки, шины на детских площадках вмес-
то качелей, разбитое стекло и ситуа-
тивные свалки на улицах, а в туалете 
школы неожиданно нет замков в ка-
бинках и не работает сушилка для рук.

— Сюжет «Плаксы» строится не толь-
ко вокруг подростков, ведущими пер-
сонажами здесь также становятся ро-
дители и бабушка главной героини. 
В данном случае история взросления 
показана под углом взаимоотношений 
родственников, принадлежащих к раз-
ным поколениям. Мы застаём родите-
лей Маши в сложный период их жиз-
ни. Забывая о детях и друг о друге, они 
озабочены тем, как заново обустроить 
свою жизнь, встать на ноги и решить 
множество проблем, — отмечает ре-
жиссёр Андрей Силкин.

Сериал действительно поднимает 
много тем, и одна из них — отношения. 
Сталкиваясь с кризисной ситуацией, се-
мья становится уязвима: мама с папой 
ссорятся из-за отсутствия карьерных 
перспектив, дочь недоговаривает о про-
блемах в школе, а бабушка-матриарх 
пытается взять контроль в свои руки. 

Победа сценаристов 
не означает конец кон
фликта: студии не нашли 
общего языка с проф
союзом актёров. Всё это 
может замедлить произ
водство фильмов

Пятнадцатилетняя Маша (Ника Жукова, в центре) не смиряется с травлей,  
а противостоит ей

«Иван Семёнов: Большой поход» (6+)
Режиссёр: Антон Богданов. В ролях: Роман Погоре-
лов, Мария Шукшина, Марина Федункив.
Продолжение популярной истории про хулигана и 
фантазёра Ивана Семёнова. Школьная любовь Та-
нечка, чьей дружбы он добивался в первом фильме, 
уезжает учиться за границу. Иван, пытаясь остано-
вить её, идёт на всевозможные ухищрения: подкуп 
её родителей, предложение руки и сердца и даже по-
хищение. Но добивается лишь одного — ему запре-
щают приближаться к Танечке. И теперь остановить 
переезд любимой Ивану поможет только чудо.

С 28 сентября  в прокате

«Энергичные люди» (16+)
Спектакль по произведению Шукшина не просто 
ностальгическая стилизация эпохи 1970-х — это по-
пытка с иронией взглянуть на прошлое и увидеть в 
нём черты нашего времени. Герои пьесы — авантю-
ристы, спекулянты и «импровизаторы» эпохи соцре-
ализма. И, как говорит о них сам Шукшин, в общем-
то неплохие люди. Они желают благосостояния и 
обилия. Но достичь этого законным путём не могут... 

30 сентября, 18.00  Московский Губернский театр

Денис Мацуев в Кремлёвском дворце (6+)
В Международный день музыки известный пианист, 
народный артист России Денис Мацуев представит 
концертную программу, состоящую из шедевров 
классики и джаза. Поклонники услышат произве-
дения Эдварда Грига, Николая Римского-Корсако-
ва, Джорджа Гершвина, Эдуарда Артемьева, Астора 
Пьяццоллы, Сергея Рахманинова и других.
А головокружительные джазовые стандарты, в том 
числе в обработке самого маэстро, исполнят имени-
тые музыканты, друзья Дениса Мацуева — Андрей 
Иванов (контрабас), Александр Зингер (ударные), 
Екатерина Мочалова (домра), Борислав Струлёв 
(вио лончель), Софья Тюрина (саксофон), а также 
стипендиаты межрегионального благотворитель-
ного фонда «Новые имена».

1 октября, 19.00  Государственный Кремлёвский дворец

«Эффект Курчатова — Александрова» (6+)
Выставка приурочена к празднованию тройно-
го юбилея — 80-летия легендарной Лаборатории 
№ 2 (ныне  Национальный исследовательский центр 
«Курчатовский институт») и 120-летия академиков, 
трижды Героев Социалистического Труда Игоря Ва-
сильевича Курчатова и Анатолия Петровича Алек-
сандрова. Судьбы этих учёных тесно связаны: начи-
ная от одного года рождения до объединившей их 
новой атомной науки, родоначальниками которой 
они стали. В экспозиции представлены фотографии, 
документы и предметы из фондов Музея современ-
ной истории России и Курчатовского института, а 
также мультимедийные материалы, освещающие 
основные вехи советского атомного проекта.

С 29 сентября  Музей современной истории России 
по 14 декабря

«Русские классики.  
Фестиваль одного дня» (16+)
Академия кинематографического и театрального 
искусства Никиты Михалкова приглашает зрите-
лей на фестиваль одного дня. В этом году он посвя-
щён творчеству Гоголя. Передвижной формат пред-
полагает насыщенную мероприятиями программу в 
рамках одного дня, но со сменой места его проведе-
ния. Лекции о жизни и творчестве писателя, мастер-
классы для профессиональных актёров и студентов 
профильных вузов. На протяжении всего фестиваля 
будет работать мобильная выставочная экспозиция 
«Гоголь: жизнь в творчестве», созданная совместно 
с Домом Н.В. Гоголя — мемориальным музеем и на-
учной библиотекой. Центральным событием станет 
показ спектакля «Игроки» с участием актёров – вы-
пускников Академии Михалкова.

С 2 по 10 октября  Калуга, Тула, Рязань, Тамбов, Москва

Coming Soon Production, Московский Губернский театр, пресс-служба 
Дениса Мацуева, ГЦМСИР, Академия Н.С. Михалкова

КУЛЬТУРНАЯ НЕДЕЛЯ: ВЫБОР «ИЗВЕСТИЙ»
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Спорт

Тимур Ганеев

Российский шахматист Ян Непомня-
щий 26 сентября одержал победу 

в Амстердаме на представительном тур-
нире Levitov Chess Week 2023. В столице 
Нидерландов собрались десять элитных 
гроссмейстеров, которые сыграли два 
круга в рапид. Конкуренцию Яну состав-
лял Пётр Свидлер, но в последний день 
обладатель Кубка мира-2011 потерпел 
три поражения подряд и поделил второе 
место с Левоном Ароняном. О том, кто 
ещё вошёл в топ-5, как сложился турнир 
у Владимира Крамника и при чём здесь 
кино, — в материале «Известий».

Четыре игровых дня подарили нам 
не только огромное количество кра-
сивых атак и обидных упущений, 
но и двух лидеров, которые до послед-
него тура боролись за первое место. 
Свидлер очень ровно прошёл первые 
три игровых дня (9,5 очка), одержав 
шесть побед и потерпев всего одно по-
ражение в 14 партиях. Столько же бал-
лов набрал Непомнящий, который 
очень неудачно начал защиту титула. 
В пяти стартовых партиях Ян потер-
пел три поражения (от Ароняна, Ананда 
и Со). Зато потом 33-летнего россияни-
на было уже не остановить. Во второй 
день он выиграл четыре партии из че-
тырёх, в третий — набрал 3,5 очка из 5, 
в четвёртый — 3/4.

Поражение Непомнящего от Дубо-
ва в последний игровой день, пожалуй, 
главный хайлайт всего турнира. Дани-
ил прекрасно разыграл дебют, получив 
к 11-му ходу абсолютно выигрышную 
позицию. А на 16-м ходу пешка белых 
уже прошла в ферзи — не каждый день 
такое увидишь на профессиональном 
уровне. После этого чемпион мира 
по рапиду 2018 года находил сильней-
шие продолжения, в итоге выиграв пар-
тию на 24-м ходу.

В целом Дубов провёл не самый ров-
ный турнир. У него были великолеп-
ные партии, но были и дуэли, которые 
у 27-летнего россиянина совсем не за-
дались. Например, против Со и Ананда. 

Так что пятое место — вполне законо-
мерный результат.

Тем не менее он внёс свой вклад 
в чемпионскую интригу. После побе-
ды Даниила над Непомнящим за три 
тура до конца в лидеры вышел Свид-
лер. Но затем Пётр потерпел два пора-
жения подряд. И перед последним ту-
ром Ян был впереди на одно очко. Чтобы 
случился делёж первого места, Свидлер 
должен был обыграть чёрными Маме-
дьярова, а Непомнящий также чёрным 
цветом проиграть Крамнику.

Но этот сценарий не реализовался. 
Крамник захватил инициативу, хотя до-
пустил серьёзный зевок. Ян получил вы-
игрышный ладейный эндшпиль и до-
вёл партию до победы. Таким образом, 
Непо набрал 12,5 очка, одержав 11 по-
бед. Благодаря такому феноменально-
му результату Ян прибавил 23,5 балла 
в рапид-рейтинге (2789). Больше теперь 
только у Магнуса Карлсена (2818) и Дин 
Лижэня (2830).

Свидлер, в свою очередь, проиграл 
в последнем туре Шахрияру. Третье 
поражение подряд, но очкового запаса 
хватило на то, чтобы поделить второе 

место с Ароняном. Левон одержал не-
сколько запоминающихся побед и по-
терпел меньше всего поражений наряду 
с Даниилом Дубовым (по три). Но неста-
бильная игра в третий и четвёртый день 
не позволила одному из самых ярких 
шахматистов последних 20 лет бороть-
ся за победу.

Сильно расстроило выступление 
Грищука, который стал только восьмым 
(позади остались Гельфанд и Крамник). 
Результат неожиданный, учитывая, что 
совсем недавно Александр очень до-

стойно выступил на элитном турнире 
Tata Steel Chess в индийской Калькут-
те. В рапиде россиянин финишировал 
четвёртым, уступив бронзу по допол-
нительным показателям (победу с от-
рывом одержал Максим Вашье-Лаграв), 
а в блице занял чистое первое место, по-
терпев лишь одно поражение за 18 туров. 
На очко от Грищука отстали молодые 
таланты — Абдусатторов и Прагнананд-
ха, ещё на полбалла — Эригайси.

Первый шахматный турнир Levitov 
Chess Week в Амстердаме бывший ис-
полнительный директор Федерации 
шахмат России Илья Левитов провёл 

в 2019 году. Тогда в нём сыграли Ян Не-
помнящий, Владимир Крамник, Виши 
Ананд, Борис Гельфанд, Александр Гри-
щук, Пётр Свидлер, Аниш Гири и Евге-
ний Бареев. Победу одержал Непом-
нящий, а по итогам турнира был снят 
фильм Chess Pride, который поучаство-
вал в нескольких крупных кинофести-
валях документального кино.

Реакция на Chess Pride вдохновила Ле-
витова на создание проекта Levitov Chess, 
который за три года стал одним из са-
мых популярных каналов шахматного 
YouTube. Например, все партии матча 
за мировую корону между Дин Лижэнем 
и Яном Непомнящим здесь комментиро-
вал Пётр Свидлер, а также выходившие 
в эфир Владимир Крамник, Александр 
Грищук и Евгений Томашевский.

Спустя четыре года было решено про-
вести второй турнир по быстрым шахма-
там в Амстердаме. К шести участникам 
первого Levitov Chess Week (Гельфанд, 
Ананд, Крамник, Свидлер, Грищук, Не-
помнящий) добавились Левон Аронян, 
Уэсли Со, Шахрияр Мамедьяров и Дани-
ил Дубов — этот великолепный состав те-
перь боролся не только за крупный при-
зовой фонд, но и за рейтинговые очки.

К турниру было бы больше внима-
ния, если бы в нём появился ещё и 11-й 
участник. Речь о скандально известном 
американце Хансе Ниманне. В середи-
не сентября на Chess.com Крамник при-
нял вызов от Ниманна. Гроссмейстеры 
даже сыграли одну партию, которая по-
казалась россиянину странной. Во вто-
рой экс-чемпион мира подставился под 
мат в два хода, Ниманн в ответ сдался.

Тогда Крамник записал видео с рядом 
вопросов Хансу. Ответ американца не за-
ставил себя ждать: «Владимир, если есть 
вопросы, то пожалуйста, готов прибыть 
куда угодно, вы меня потестите, потре-
нируете и можете потом сказать, что ду-
маете о моём интересном стиле». Через 
несколько дней Крамник и Левитов при-
гласили Ханса поиграть в Амстердаме. 
Но в итоге «готовый на всё» Ниманн от-
казался, заявив, что в эти даты он, оказы-
вается, играет на чемпионате мира U20.

«Надеюсь, что однажды 
Карпин возглавит  
сборную Нигерии»
Бывший футболист «Спартака» Эммануэль Эменике — 
о периоде выступлений за красно-белых,  
любви к России и современном уровне РПЛ

Микеле Антонов  

Н игерийский нападающий Эмма-
нуэль Эменике провёл в России 

два шикарных года и оставил замет-
ный след в РПЛ. Он приводил «Спартак» 
к серебряным медалям сезона-2011/12, 
забил больше 40 мячей за красно-бе-
лых и сверкнул в Лиге чемпионов. Сво-
ей игрой и результативностью форвард 
расположил к себе огромную армию 
спартаковских болельщиков, кото-
рые до сих пор с теплотой вспомина-
ют о нигерийском легионере. Недавно 
он вернулся в Москву, чтобы сыграть 
за сборную мира в матче памяти Ильи 
Цымбаларя. В интервью «Известиям» 
и «СЭ» Эменике поделился воспомина-
ниями о периоде, проведённом в России, 
объяснил, почему Карпин лучше Унаи 
Эмери, и признался, что хотел бы стать 
скаутом «Спартака».

Вы долгое время не появлялись в СМИ. 
Чем сейчас занимаетесь?

У меня много разных бизнесов, ко-
торые я веду в Нигерии.

Но недавно вы отложили все дела, что-
бы прилететь в Москву и сыграть в мат-
че легенд «Спартака» и сборной мира.

Когда меня пригласили, я просто 
не мог отказать — сразу ответил «да»! 
Был невероятно счастлив принять уча-
стие в таком матче, ведь очень давно 
не посещал Москву. И с нетерпением 
ждал встречи с красно-белыми бо-
лельщиками. Очень хотелось снова 
прочувствовать эти эмоции, выйти 
на поле. А ещё посмотреть на новый 
стадион «Спартака». Если получится, 
в будущем попробую снова приехать 
в Россию. Хорошо, что у меня теперь 
есть виза! Так что могу это сделать ког-
да угодно (смеётся)!

Последний раз были в Москве в 2013-м?
Да. Прошло очень много времени...

Каково было снова вернуться в Рос-
сию, учитывая нынешнюю политиче-
скую обстановку?

Меня не волновала политика. Мо-
сква для меня второй дом. Повторюсь, 
как только поступило приглашение, 
я сразу согласился.

Вы поиграли в Турции, Англии, Греции, 
Бельгии. Время в «Спартаке» лучшее 
в карьере?

Пожалуй, да! Не думал, что мне 
удастся сыграть за такой большой 
клуб. И, конечно, не жалею о времени, 
проведённом в красно-белых цветах. 
Более того, я даже размышлял о том, 
чтобы переехать со своей семьёй в Мо-

скву. Я бы с радостью 
жил в этом городе.

А хотели бы полу-
чить паспорт РФ?

Почему нет? 
Я был 

во многих странах, но, если честно, 
единственное место помимо Нигерии, 
где бы я остался, — это Москва. Меня 
всегда тепло принимали в России. Если 
бы я ещё нашёл здесь работу, было бы 
совсем идеально.

Ваш бывший партнёр по «Спартаку» Ари 
недавно сказал, что мечтает стать пре-
зидентом красно-белых.

А я бы хотел стать скаутом «Спарта-
ка»! Уверен, мне по силам помочь клу-
бу в селекции и найти лучших игроков.

Ваше главное воспоминание о «Спар-
таке»?

О, их очень много. Вообще, всё вре-
мя в России могу оценить на отлично. 
Но самое яркое воспоминание — как 
получил красную карточку в игре с «Зе-
нитом» за жест, когда я повторил празд-
нование Самюэля Это’о (Эменике после 
забитого мяча несколько раз ударил 
себя по руке во время празднования. 
Главный арбитр матча Владимир Казь-
менко посчитал этот жест провокаци-
онным и показал нигерийцу красную 
карточку. — «Известия»). В «Спартаке» 
меня сразу защитили, клуб однозначно 
встал на мою сторону. Россия навсегда 
останется той страной, где я буду ощу-
щать себя в безопасности.

В «Спартаке» вы забили самый быстрый 
мяч чемпионата России — на десятой се-
кунде. Но недавно Олусегун из «Красно-
дара» побил ваш рекорд.

Да вы шутите! Серьёзно? Олусе-
гун теперь новый король РПЛ (смеёт-
ся)! Круто!

Одними из ваших главных соперни-
ков в РПЛ были Сейду Думбия и Ахмед 
Муса. Кого из них поставили бы на пер-
вое место?

Я бы точно поставил себя на первое 
место. Дальше идёт Думбия — и уже 
потом Муса. Но они оба фантастиче-
ские нападающие. Помню их по игре 
за ЦСКА, но мы пересекались и в даль-
нейшем.

Когда последний раз контактировали 
с Леонидом Федуном? У вас есть его 
номер?

Мы очень давно не общались. 
Но я до сих пор благодарен, что в не-
простой момент он сделал возможным 
мой трансфер в «Спартак». Федун всег-
да защищал меня и помогал во всём.

Вы, возможно, слышали про Зарему Са-
лихову?

К сожалению, ни разу с ней не пе-
ресекались.

В прошлом году вы поздравляли «Спар-
так» с победой в Кубке России. Следите 
за событиями в российском футболе?

Да, я смотрю российский чемпио-
нат. Особенно игры «Спартака», когда 
удаётся найти трансляцию. Но не каж-
дый тур.

Изменился ли уровень РПЛ?
Сейчас он довольно хорош. Я до сих 

пор вспоминаю, как «Спартак» бился 
в Лиге чемпионов. Тогда мы неве-
роятно много тренировались! Тре-
нировки длились минимум по три 
часа. Было хорошее время.

В «Спартаке» вы играли при Унаи Эмери.
Мне больше нравилось трени-

роваться под руководством Кар-
пина. Я очень уважаю Валерия. Не-
сколько раз писал ему в соцсетях, 
но он не отвечает. Не знаю почему, мо-
жет, не доходят сообщения или ещё 
что-то. Но я всё равно люблю Карпи-
на! Он проявлял много заботы, был 
не только тренером, но и стал для меня 
вторым отцом.

Сейчас он возглавляет сборную России.
Карпин — очень качественный спе-

циалист, способный работать в лю-
бой стране и лиге мира. Он хорош и как 
тренер, и как игрок. Надеюсь, что од-
нажды он возглавит сборную Нигерии 
(смеется)!

Разбанные процедуры

Алексей Фомин 

Обозреватель «Известий» 

Исполком УЕФА 26 сентября допу-
стил юношеские сборные России 

по футболу не старше 17 лет до между-
народных соревнований в нейтральном 
статусе — без флага и гимна. Более того, 
администрацию УЕФА исполком по-
просил включить наши команды даже 
в те соревнования, где уже состоялась 
жеребьёвка.

То есть в теории юношеская сбор-
ная России могла бы сыграть уже 
в отборочном турнире к юношеско-
му чемпионату Европы 2024 года. 
В первом отборочном этапе 13 групп, 
в одной из которых матчи пройдут 
с 27 сентября по 3 октября. И при на-
личии в этой группе таких «друзей» 
России, как Швеция, Польша, Латвия 
и Молдавия, трудно представить, как 

вообще матчи состоялись бы, впихни 
туда УЕФА наших.

Как решается эта проблема, на-
глядно показали поляки в первый ме-
сяц специальной военной операции, 
когда отказались играть с Россией 
на уровне взрослых сборных стыко-
вой матч отбора к чемпионату мира-
2022 в Катаре. И полякам за это ниче-
го не было — только халявный проход 
в следующую стадию.

В остальных группах матчи прой-
дут в октябре и ноябре. По их итогам 
13 команд, занявших первые места, 
попадут во второй групповой этап, 
который состоится весной следую-
щего года. По его итогам определят-
ся участники финальной части Евро. 
В любую из оставшихся 12 групп мож-
но ввести Россию, но уже есть вопро-
сы, как УЕФА собирается реагировать 
на бойкот матчей против нас.

Первыми уже выразили протест 
англичане, раскритиковавшие реше-
ние о допуске наших команд и зая-
вившие, что не будут с ними играть. 
Забавно, что при этом Англия не брез-
гует находиться с Косово в одной 
группе вышеупомянутого отбора 
к юношескому Евро.

Далее ожидаемо встала в позу 
Украина — удивляет только, что она 
оказалась лишь второй среди отреаги-
ровавших. Странно, что до утра следу-
ющего дня после решения исполкома 
тянули с аналогичными заявления-
ми Польша и Прибалтика. Но и поля-

ки не подвели, а от прибалтов пока от-
реагировала только Латвия. Хочется 
верить, что руководство УЕФА и лич-
но президент организации Алексан-
дер Чеферин были готовы к подобным 
демаршам, ведь наверняка будет ещё 
не один. Иначе непонятно, для чего 
они вообще заварили эту кашу.

Примечательно, что в исполком 
УЕФА входят англичанин Дэвид Гилл 
и поляк Збигнев Бонек. Причём оба 
ещё и вице-президенты организа-
ции, а Гилл её казначей, отвечающий 
за финансы. Вряд ли они голосовали 
за допуск россиян, противореча ло-
гике своих национальных ассоциа-
ций. Тем интереснее узнать, кто под-
держал это решение. Ясно только, что 
в ногу себе выстрелила Украина: пре-
зидент её национальной федерации 
Андрей Павелко, также входящий 
в исполком УЕФА, в июне был поме-
щён под стражу Шевченковским рай-
онным судом Львова по обвинению 
в мошенничестве и хищении средств, 
предназначенных для строительства 
завода по производству искусствен-
ной травы. И голосовать на исполко-
ме физически не мог.

Если УЕФА осознанно пошёл 
на такой шаг, как частичный раз-
бан российского футбола, то либо 
он понимает, что отказников среди 
потенциальных соперников наших 
команд уже набирается минимум, 
либо готов наказывать этих отказни-
ков техническим поражением. В июне 
в интервью «Известиям» генераль-
ный секретарь РФС Максим Митро-

фанов говорил: все национальные фе-
дерации футбола европейских стран 
в кулуарах уверяли, что не считают 
правильным бан России, но из-за дав-
ления со стороны своих правительств 
ничего не могут поделать.

Если это так, то можно надеяться, 
что сейчас большинство европейских 
стран постепенно устаёт от украин-
ского кейса. К тому же вряд ли УЕФА 
в восторге от возможных движе-
ний России в сторону Азии. Мож-
но сколько угодно рассуждать, что 
соревнования в Европе без россий-
ских сборных и клубов не обеднеют 
в спортивном плане, но российский 
рынок слишком большой, чтобы так 
просто отдавать его азиатским кол-
легам. Особенно если ФИФА не за-
претит Конфедерации футбола Азии 
принять в свой состав РФС.

А в последние месяцы россий-
ская сторона стала более активно за-
являть об азиатском векторе. Если 
в 2022 году РФС активно дистанци-
ровался от этого, то сейчас даже его 
вице-президент Денис Соловьёв ак-
тивно выступает за движение в эту 
сторону, если от УЕФА не появится 
никакой конкретики. 
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